
СТЕНОГРАММА 

очередного двенадцатого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца культуры и спорта.  

Концертный зал. 

26 мая 2022 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

26 мая 2022 года, 12 часов 20 минут. 

 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты и пригла-

шенные! 

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На 

сегодняшнем заседании присутствует 41 депутат.  

Двенадцатое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

На сегодняшнее заседание приглашены: Владимиров Владимир Владими-

рович – Губернатор Ставропольского края (аплодисменты), Кузьмин Михаил 

Владимирович – депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации (аплодисменты), Лавриненко Алексей Федорович – депу-

тат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 

(аплодисменты), Скрипник Андрей Валерьевич – главный федеральный ин-

спектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного представителя Пре-

зидента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе (ап-

лодисменты), Боков Константин Иванович – председатель Ставропольского 

краевого суда (аплодисменты), Лоренц Александр Александрович – прокурор 

Ставропольского края (аплодисменты), члены Правительства Ставропольского 

края, Мишагин Андрей Васильевич – начальник Главного управления Мини-

стерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю (ап-

лодисменты), Лопатин Алексей Викторович – первый заместитель начальника 

Управления Федеральной службы безопасности Российской Федерации по 

Ставропольскому краю (аплодисменты), Иванов Игорь Николаевич – руково-
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дитель следственного управления Следственного комитета Российской Феде-

рации по Ставропольскому краю (аплодисменты), Глумилин Владимир Алек-

сандрович – временно исполняющий обязанности командующего 49-й обще-

войсковой армией (аплодисменты), Терещенко Николай Викторович – испол-

няющий обязанности начальника Главного управления Министерства юстиции 

Российской Федерации по Ставропольскому краю (аплодисменты), Тарасов 

Сергей Петрович – председатель избирательной комиссии Ставропольского 

края (аплодисменты), Колесников Андрей Алексеевич – председатель Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края (аплодисменты), Афонина Еле-

на Алексеевна – руководитель Управления Федеральной налоговой службы по 

Ставропольскому краю (аплодисменты), Нефетиди Георгий Олегович – пред-

седатель Общественной палаты Ставропольского края (аплодисменты), Лихо-

вид Андрей Александрович – председатель Общественного совета при Думе 

Ставропольского края (аплодисменты), Ульянченко Иван Иванович – глава го-

рода Ставрополя (аплодисменты), Козлов Владимир Ильич – председатель Ас-

социации "Совет муниципальных образований Ставропольского края", глава 

Изобильненского городского округа Ставропольского края (аплодисменты), 

Карабут Алексей Павлович – председатель Ставропольской краевой обще-

ственной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных 

Сил и правоохранительных органов (аплодисменты), а также, уважаемые кол-

леги, руководители краевых органов исполнительной власти, территориальных 

органов федеральных органов власти в Ставропольском крае, представители 

Губернатора Ставропольского края в Думе края, в муниципальных образовани-

ях Ставропольского края, руководители органов местного самоуправления му-

ниципальных и городских округов Ставропольского края, ректоры высших 

учебных заведений Ставропольского края, представители Совета молодых де-

путатов, Молодежного парламента Ставропольского края, а также руководите-

ли строительных, промышленных, сельскохозяйственных и перерабатывающих, 

жилищно-коммунальных предприятий, организаций дорожного хозяйства, при-

родопользования и охраны окружающей среды, спортивных, санаторно-

курортных, банковских учреждений Ставропольского края, представители 

предпринимательского сообщества, заслуженные работники сфер образования, 

здравоохранения, социальной защиты населения и культуры, представители ре-

лигиозных, национальных, общественных, молодежных политических органи-

заций и казачества, члены Общественной палаты Ставропольского края и Об-

щественного совета при Думе края, победители президентских грантов, пред-

ставители творческой интеллигенции и, конечно же, представители средств 

массовой информации. 

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! Сегодня на заседании 

Думы присутствует уважаемый, известный человек, участник Великой Отече-

ственной войны, полковник медицинской службы в запасе Скоробогач Дмит-

рий Назарович. (Аплодисменты.) 

Указом Президента Российской Федерации Владимира Владимировича 

Путина Дмитрий Назарович награжден медалью ордена "За заслуги перед Оте-

чеством" II степени. (Аплодисменты.) 
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Уважаемый Владимир Владимирович, просим Вас вручить почетную 

награду! (Губернатор вручает медаль, председатель Думы края вручает цве-

ты.) (Аплодисменты.) 

О секретариате. Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания Думы депутата Басовича Егора Сергеевича и депу-

тата Николаева Игоря Олеговича. Будут ли замечания по персональному соста-

ву секретариата? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов: Басо-

вича Егора Сергеевича и Николаева Игоря Олеговича, прошу проголосовать. 

Дмитрий Николаевич, помогите мне посчитать. Или единогласно? 

 

Судавцов Д.Н. Единогласно. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, решение принято. 

В соответствии со статьей 23 Регламента Думы при проведении открыто-

го голосования без использования электронной системы подсчета голосов сек-

ретариат заседания проводит подсчет голосов при поднятии нашими депутата-

ми карточек. Карточки у вас на руках.  

По повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть ли предложе-

ние по данному проекту повестки дня? Принять за основу.  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

Кто "воздержался"? 

 

Басович Е.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Единогласно. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения у депутатов по 

проекту повестки дня? В целом. Есть ли, может, у кого дополнительные вопро-

сы? Нет. Поступило предложение повестку дня принять в целом. 

Кто за то, чтобы повестку дня заседания Думы принять в целом, прошу 

проголосовать. 

Кто "за"? 

Кто "против"? 

"Воздержался"? 

 

Басович Е.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Единогласно. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, по регламенту. Есть предложение предоставить 

время: для отчета и послания Губернатора Ставропольского края – до 45 минут, 

для вопросов и выступлений по отчету Губернатора Ставропольского края – до 

пяти минут, для докладов по другим вопросам – до 10 минут, для содокладов и 
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заключений – до пяти минут, для выступлений в прениях – до трех минут, для 

повторных выступлений в прениях – по одной минуте. Первый перерыв сделать 

после рассмотрения первого вопроса повестки дня на один час, а последующие 

полтора часа работы Думы – на 15 минут. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"?  

 

Басович Е.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Решение принято. 

Секретариат, прошу следить за ходом голосования. 

Переходим к рассмотрению повестки дня.  

Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о ре-

зультатах деятельности Правительства Ставропольского края за 2021 год,    

в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставропольского края, и о 

ежегодном послании Губернатора Ставропольского края о социально-

экономическом и общественно-политическом положении в Ставрополь-

ском крае, включающем основные направления бюджетной и налоговой 

политики Ставропольского края на 2022 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по экономическому развитию и собственности. 

Уважаемые коллеги! Хочу напомнить вам, что в соответствии с Регла-

ментом Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края 

депутаты Думы вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение 

о работе Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено предста-

вителям депутатских объединений, которые находятся здесь. 

По итогам заслушивания отчета Думой принимается постановление. 

Приглашенные на заседание могут задавать вопросы, Владимир Влади-

мирович, Вам тоже, в письменном виде и передавать их сюда в президиум. 

Просьба, единственное, уважаемые: кто подготовит письменный вопрос – под-

готовить его четко, фамилия и адрес.  

Уважаемые друзья, в сети Интернет осуществляется прямая трансляция 

нашего заседания, поэтому жители Ставропольского края, Владимир Владими-

рович, имеют сегодня возможность услышать Ваш отчет в режиме реального 

времени. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! Слово предоставляется Губерна-

тору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу. Пожа-

луйста. (Аплодисменты.) 
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Владимиров В.В. Уважаемые депутаты, уважаемые главы, уважаемые 

приглашенные! Дорогие земляки! Мама! Ежегодно в мае мы вместе с вами под-

водим итоги развития нашего края, определяем пути решения проблем, а также 

цели, которых надо достичь. Жизнь не раз бросала нам очень серьезные вызо-

вы, но наш собственный опыт и вся история нашей страны показывает, что 

непреодолимых трудностей не бывает.  

Два года мы находились в условиях пандемии. Благодаря помощи и под-

держке Президента России, федерального Правительства нам удалось выстоять 

и даже обеспечить развитие экономики края. 

Теперь мы живем в условиях нового исторического вызова, мы должны 

обеспечить безопасность нашей страны. Мы знаем, что только решительные 

действия главы государства позволили защитить страну и народ, и мы абсо-

лютно уверены в необходимости специальной военной операции, которую сей-

час проводит армия России. В ее успехе – залог безопасности нашей страны на 

многие десятилетия вперед. 

Те, кто не хочет жить в мире, кто не желает признавать законное право 

России на безопасность, фактически объявили нам полномасштабную экономи-

ческую войну. Те, кто ее развязал, целятся в Россию, в каждый российский ре-

гион, в каждого из нас. Это те же лица, что пытались через так называемых ре-

форматоров 90-х годов скупить и контролировать в нашей стране все, что спо-

собно приносить прибыль, по сути, прикрываясь (плохо слышно) либеральной 

демократией, они хотели сделать Россию своей колонией.  

Сегодня маски сорваны, уже понятно, кто есть кто. И вновь становится 

ясно, что единственно верным был и остается курс, провозглашенный нашим 

Президентом, на построение самостоятельной сильной России, которая способ-

на позаботиться о собственной безопасности и благополучии своего народа. 

Испокон веков у нас справным хозяином считался тот, у кого все свое,      

и именно этот принцип в сегодняшних условиях должен быть фундаментом 

нашей работы. 

Для достижения результата уже было сделано немало в прежние годы 

нами и нашими предшественниками. На Ставрополье активно развивается 

сельское хозяйство, сохранены крупные предприятия промышленности. За по-

следние годы в результате больших инвестиционных программ вырос произ-

водственный и технологический потенциал этих важнейших отраслей. 

Оправданными оказались и выбранные нами векторы внешнеэкономиче-

ского сотрудничества, многолетнее очень эффективное партнерство с братской 

Белоруссией, продвижение торговых связей в азиатском, африканском, ближ-

невосточном направлениях. Как сказал наш Президент: "Россию невозможно 

изолировать". И опыт нашего края еще раз доказывает справедливость этого те-

зиса. 

Мировая история – это во многом история борьбы, а записи на ее страни-

цах оставляют победители. Не сомневаюсь, что в противостоянии сегодняшним 

вызовам победа будет за нашей страной. И хочу напомнить еще об одном ре-

зультате, который мы с вами вместе обеспечили по итогам прошедших двух лет 

в результате противодействия пандемии коронавируса. 
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Сегодня коронавирус практически ушел с повестки не только под влия-

нием боевых и экономических сводок, но во многом благодаря работе краевого 

здравоохранения. В прошлом мае мы объявили его темой года на Ставрополье. 

И сделано было за этот год немало. 

За 2021 год построено и реконструировано 17 учреждений здравоохране-

ния, отремонтировано 104. Приобретено 10 единиц сложного медицинского 

оборудования и 162 машины скорой помощи. Но самое главное – мы полно-

стью мобилизовали краевую медицину. Это позволило предпринять очень важ-

ные шаги. Создано в момент пика пандемии пять тысяч ковидных коек. По 

проведению вакцинации против коронавируса мы занимаем лидирующие пози-

ции.  

Мы создали новую систему поддержки медицинских работников. Сумма 

выплат к сегодняшнему дню напрямую медицинским работникам составила      

4 миллиарда рублей. Говоря глобально, медицина стала именно тем буфером, 

который позволил в условиях всеобщего распространения коронавируса выве-

сти из-под удара краевую экономику. В результате смогли избежать избыточ-

ных карантинных мер, остановки предприятий, обвальной безработицы. Нет се-

годня долгов ни по зарплате, ни по социальным выплатам. Сегодня мы уже мо-

жем заявлять о том, что в экономическом плане кризис, вызванный пандемией, 

Ставропольем преодолен.  

В 2021 году мы практически по всем основным показателям превысили 

достижения лучшего для нашей экономики 2019 года. Сравните сами: валовый 

региональный продукт края вырос на 55,5 миллиарда рублей до уровня          

885 миллиардов рублей. Инвестиции увеличились на 58 миллиардов рублей и 

превысили 254 миллиарда рублей.  

Производство продукции сельского хозяйства в 2019 году составляло   

200 миллиардов рублей, а уже за 2021 год – 271 миллиард рублей (более чем на 

треть в рост). Валовый сбор зерна: если мы говорим – в 2019 году это было        

8 миллионов 400 тысяч тонн, то в 2021 году – 9 миллионов 200 тысяч тонн.  

В промышленности объем отгрузки произведенных в крае товаров увели-

чился на 155 миллиардов рублей (это почти рост в полтора раза).  

На 40 процентов выросли объемы продукции обрабатывающих произ-

водств – с 293 до 415 миллиардов рублей. На 12 процентов увеличился объем 

розничной торговли, на треть – объем ввода жилья. Рост собственных доходов 

краевого бюджета составил 29,3 процента. Положительная динамика по боль-

шинству показателей сохраняется и в первом квартале текущего года.  

Вновь подчеркну, что все эти результаты созданы в "трудовом тылу" того 

фронта противодействия пандемии, который держали и держат сегодня наши 

медики, волонтеры, предприниматели, социальные работники, главы городов и 

муниципальных округов. Спасибо вам, друзья! (Аплодисменты.) 

Сегодня по нашему курсу поднимаются новые высокие волны. Первым 

послековидным вызовом стали незаконные санкции, введенные против нашей 

страны. Они вывели нас из зоны комфорта, но ожидаемого их авторами эффек-

та не принесли. Как говорил Александр Васильевич Суворов, как бы плохо не 
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приходилось, никогда не отчаивайся, держись, пока есть силы, а сил у нас до-

статочно. 

У нас есть и ресурсы, и крепость духа. Наша задача сейчас обеспечить 

устойчивость края, не допустить ухудшение качества жизни людей, сохранить 

темпы развития. Но для этого важно крепко держать штурвал и своевременно 

реагировать на изменения обстановки. Мы делаем это. 

Создан краевой Совет по обеспечению устойчивости (плохо слышно)         

в условиях незаконных санкций. Принят пакет первоочередных мер помощи 

бизнесу. В этом году на поддержку малого и среднего предпринимательства в 

крае будет направлено 350 миллионов рублей из всех источников. Они идут на 

субсидии для гарантированной поддержки имущественной и других видов по-

мощи. В том числе направим 140 миллионов рублей на частичную компенса-

цию малому и среднему бизнесу затрат на модернизацию производств. В виде 

льготных кредитов на пополнение оборотных средств уже сегодня предприни-

матели получили 936 миллионов рублей.  

Мы в пять раз – до 2,5 миллиарда рублей – увеличили размер региональ-

ного резервного фонда. Эти средства помогли оперативно решать вопросы, свя-

занные с коронавирусом, компенсацией ущерба от чрезвычайной ситуации, 

оказывать помощь беженцам из Донецкой, Луганской республик и Украины. 

Но основной объем фонда – более 2,5 миллиарда рублей – по-прежнему 

сохраняется в резерве и может быть использован для поддержки экономики. 

Результат принятых мер виден. Сохранен устойчивый темп развития 

предприятий.  

Краевой рынок труда достаточно стабилен. На начало мая уровень реги-

стрируемой безработицы края составил менее одного процента. Мы возвраща-

емся по этому показателю к доковидному периоду. Переводы на неполный ра-

бочий день единичные. Уход с российского рынка западных брендов не привел 

к существенному росту безработицы в нашем крае. "Макдоналдс", "Зара", дру-

гие торговые марки примерно для края принесли увеличение безработицы, да-

же не безработицы, а перевода на неполный рабочий день, на 600 человек.  

Тем временем, количество открытых вакансий на Ставрополье почти 

втрое превышает число безработных. А сначала года работу получили шесть 

тысяч человек. Это значит, мы по-прежнему вправе рассчитывать на базовую 

отрасль, которая является преимуществом края: это аграрный сектор, это про-

мышленность, туризм, инфраструктура. Те площадки, где мы не пытаемся вдо-

гонку реагировать и адаптироваться к постоянно меняющимся условиям. Здесь 

мы сами формируем экономическую реальность через укрепление собственной 

производственной базы и сбыта, пусть не на всех сегментах мирового рынка, 

но, главное, внутри нашей страны. 

Говоря о сильных сторонах региона, опираюсь не только на наши соб-

ственные оценки. В этом месяце Правительство России приняло Стратегию 

развития Северного Кавказа до 2030 года с учетом санкций и общей экономи-

ческой ситуации. Среди акцентов оказались курорты Кавказских Минеральных 

Вод как одно из главных туристских направлений, развитие транспортной ин-

фраструктуры. Стратегия учитывает предлагавшийся нами с 2015 года проект 
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создания автодороги от ставропольских курортов к черноморским центрам ту-

ризма, и что особенно важно, в числе локомотивов экономики и стратегии 

названо сельское хозяйство. Как говорится, видение совпадает.  

Неслучайно мы наблюдаем сегодня, какое звучание в мире получает про-

довольственный вопрос. Очевидно, что фраза "продовольствие – это новая 

нефть" уже совсем скоро окончательно перестанет быть фигурой речи, а станет 

точной характеристикой экономических реалий. 

Эксперты говорят о возможном мировом дефиците продовольствия, не-

которые даже предрекают голод. В таких условиях у тех, кто производит про-

дукты питания, будет мощнейшее конкурентное преимущество. А если гово-

рить прямо, то будут все шансы победить в мировом кризисе. И Ставрополье 

как раз является одним из регионов, которые могут и должны обеспечить в 

нашей стране это преимущество. На нашем крае, на всех нас лежит огромная 

ответственность. 

Хочу подчеркнуть, что речь сейчас идет не только о готовой сельхозпро-

дукции для потребителя, но и о семенах, саженцах, племенном маточной пого-

ловье скота и птицы – обо всем том, что мы раньше заимствовали из-за рубежа, 

рассчитывая на честность партнеров. 

Сегодня мы перестраиваемся и многим уже обеспечиваем себя сами, но 

этого еще недостаточно. И архиважная задача для нас – развивать научно-

исследовательский потенциал отрасли. 

Что нужно сделать в первую очередь? Прежде всего, обеспечить Ставро-

полью достойный урожай в ближайшие два года. С учетом изменений логисти-

ческих цепочек подготовка к сезонным работам будет чуть сложнее, чем рань-

ше. Надо обеспечивать семенной фонд от пшеницы до кукурузы. Со стороны 

пропашных культур у нас пока еще отмечается высокая зависимость от импор-

та в части кукурузы и сахарной свеклы. Поэтому необходимо полнее задейство-

вать потенциал расположенных в крае научно-исследовательских организаций 

в сфере сельского хозяйства. 

Уже сейчас на Ставрополье закладываются дополнительные участки по 

производству семян-гибридов подсолнечника и кукурузы, но работу надо вести 

более интенсивно. 

Поручаю нашему аграрному министерству при поддержке российского 

Минсельхоза подготовить программу развития семеноводства в крае на бли-

жайшие пять лет. Уверен, мы сумеем не только обеспечить семенным фондом 

себя, но и помочь другим регионам Российской Федерации, а также республи-

кам Донбасса.  

Заботясь об урожае, мы не должны выпускать из виду нужды животно-

водства. Необходимо поддержать племенную базу по крупному рогатому скоту, 

а развитие овцеводства и козоводства позволит расширить наш экспортный по-

тенциал в Закавказье, в Азии, на Ближнем и Среднем Востоке. Обеспечение 

приоритетов развития этого направления станет также одним из поручений 

минсельхозу края.  

Надо учитывать, что ресурсов для выполнения каждой из этих целей не 

становится больше, поэтому надо выжимать максимальную эффективность из 
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доступных средств, госпрограмм и других механизмов. На этот год на под-

держку агропромышленного комплекса уже запланировано 4,5 миллиарда руб-

лей из федеральных и краевых источников. 

Подчеркну, что почти половина из этой суммы – около двух миллиардов 

рублей – предназначена именно для качественного роста в сельском хозяйстве 

и снижения зависимости от импорта. 

Мы вкладываем в элитное семеноводство, племенное животноводство, 

развитие виноградарства, садоводство, выращивание ягод – все это должно 

войти в нашу новую программу и получить активное развитие. 

Но экономика – это как легендарный меч в камне, который надо вытяги-

вать двумя руками. Чувство локтя и товарищеское плечо здесь нас объединяют 

с бизнесом. В новом мировом экономическом климате российское продоволь-

ственное производство – это потенциальный Клондайк для инвесторов. Рабо-

тать с ними, приводить в край, высаживать на нашей земле новые инвестпроек-

ты – эта задача приобретает сегодня особую актуальность. Работа в этом 

направлении никогда не останавливается.  

По итогам 2022 года мы ожидаем реализации шести крупных инвестпро-

ектов в сельском хозяйстве на 1 миллиард рублей. В нашем крае появятся три 

плодохранилища общей емкостью почти 6 тысяч тонн (в Изобильненском, Бу-

денновском и Георгиевском округах), откроется завод по производству сухих 

овощей и фруктов (в Невинномысске) мощностью 2,5 тысячи тонн в год. Будет 

реконструирован Буйволиный молочный комплекс на 706 тонн молока в год в 

Александровском округе, а в Предгорном округе начнет работу молочный ком-

плекс на 8 тысяч тонн молока в год.  

Одновременно мы наращиваем способность по переработке Ставрополь-

ской сельхозпродукции. На территории края в этом году мы планируем реали-

зовать 24 такие инициативы почти на 9 миллиардов рублей, а с каждым годом 

портфель инвестиционных проектов в перерабатывающей отрасли будет расти. 

Причем, привлечение инвесторов с проектами по переработке должно являться 

заботой не только моей и краевых министерств, но также зоной ответственно-

сти руководителей территорий.  

Приглашаю вас, уважаемые главы, вдохновиться примером коллег, кото-

рые последовательно работают с инвесторами и помогают появлению у себя 

новых предприятий пищевой промышленности.  

За последние два года на лидирующих позициях здесь Минераловодский, 

Кочубеевский, Изобильненский, Новоалександровский округа, а также Ставро-

поль и город Невинномысск. Считаю, что аграрным округам нашего края стоит 

взять на себя контроль отдельного показателя – долю сельхозпродукции, кото-

рая перерабатывается у них на территории. Каждый должен составить план по 

его увеличению с перспективой на ближайшие 10 лет. Он должен разрабаты-

ваться вместе с бизнесом, пройти экспертизу в министерстве сельского хозяй-

ства и стать обязательным для исполнения документом. Мы будем вас в этом 

полностью поддерживать вплоть до помощи земельными ресурсами. 

В прошедшем году мы создали Земельный фонд Ставропольского края, 

он включает в себя более одного миллиона гектаров. Отмечу, что этот инстру-
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мент позволил нам без торгов уже сегодня выделить земельные участки, где 

сейчас реализуется шесть крупных инвестпроектов на полтора миллиарда руб-

лей. 730 миллионов рублей доходов от аренды земель, земельных участков 

полностью направлены в муниципальные образования края. И это только нача-

ло. 

В текущем году стоит задача увеличения доходов от аренды минимум на 

10 процентов, а услуги Земельного фонда надо сделать доступными для бизнеса 

через многофункциональные центры. Поручаю министерству имущества края 

активнее использовать Фонд как инструмент для привлечения инвестиций, при 

перезаключении договоров аренды с арендаторами земельных участков прио-

ритет отдавайте тем, кто готов повышать инвестиционную емкость проектов, 

вкладывать в землю, создавать на ней рабочие места. 

Есть тезис о том, что история повторяется. Через время проходят похо-

жие витки с незначительными отклонениями. Если оглянуться лет на 100 назад, 

вспоминается, какие задачи развития решала тогда наша страна. Индустриали-

зация была одной из главных. Безусловно, сегодня мы обладаем развитой про-

мышленностью, но тем не менее время требует от нас провести мощное им-

портозамещающее обновление нашего индустриального комплекса. 

Мы уже сформировали перечень товаров, оборудования, комплектующих, 

требующих импортозамещения, он постоянно обновляется. Во взаимодействии 

с федеральными структурами, торговым представительством России за рубе-

жом, Российским экспортным центром ведем поиск производителей необходи-

мой продукции у нас или в дружественных странах.  

Ставропольские предприятия активно используют платформу биржи им-

портозамещения, созданную Министерством промышленности и торговли 

России. Сегодня на ней зарегистрировано более 20 краевых организаций.  

Эту работу продолжили на региональном уровне. У нас стартовал портал 

"Новые поставщики", он позволяет продавцам и покупателям установить пря-

мые контакты и выстроить удобные логистические цепочки.  

Но пережитая экономикой встряска – это, прежде всего, повод задуматься 

о создании необходимых нам производств в России и на территории Ставро-

польского края. В крае уже есть успешные примеры импортозамещения путем 

локализации производств. Предприятия, которые производят альтернативу за-

рубежным товарам, откликнулись и начали занимать освободившиеся рыноч-

ные ниши.  

Так, уже в следующем году планируется удвоить отгрузку продукции 

Невинномысского радиаторного завода, расширять географию сбыта произво-

дителей упаковочного, фасовочного, пищевого оборудования. Появляются и 

предприятия IT-отрасли. Так, в Ессентуках сейчас заканчивается строительство 

первого в крае завода по производству компьютерного оборудования. По плану 

– запуск этим летом. 

К этим первым росткам надо относиться как к началу большого пути. За 

каждый импортозамещающий промышленный инвестпроект мы будем бук-

вально "держаться зубами". Конкуренция тут очень высокая. Инвесторы могут 

пересматривать свои программы, сроки их реализации. Мы будем на их опасе-
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ния отвечать своей работой, предоставлять льготы, добиваться таких условий, 

чтобы реализация проектов в нашем крае оставалась для них выгодной. Ну, ко-

нечно, в импортозамещении мы должны руководствоваться не погоней за но-

винками, а трезвой оценкой перспектив той или иной инициативы, выбирать 

долгоиграющие направления и понимать их будущее. 

Напоминаю в этой связи о наших якорных проектах: это развитие произ-

водства минеральных удобрений на площадке "Невинномысского Азота", газо-

химический комплекс в буденновском "Ставролене", тысяча рабочих мест, 

миллиарды отчислений в бюджеты и высоко востребованная в мире продукция. 

Задача краевого министерства энергетики, промышленности и связи по-

стоянно взаимодействовать с этими компаниями, в режиме реального времени 

получать информацию о проблемах и трудностях, которые могут возникнуть, 

готовить предложения по решению. Если окажется недостаточно наших воз-

можностей, мы будем обращаться в Минпромторг России и Правительство Рос-

сии. Результатом должна стать реализация проектов. Это хвост жар-птицы, ко-

торый нам нельзя упустить.  

Невинномысск и Буденновск – индустриальные кузницы края. Но у Став-

рополья есть мастерская здоровья, которую нам щедро подарила природа. Это 

курорты Кавказских Минеральных Вод: Пятигорск, Железноводск, Ессентуки, 

Кисловодск, Предгорный район, Минводы, Георгиевск – это курорты наши. 

Убежден, что для них окно возможностей в сегодняшней обстановке открыва-

ется шире, чем для других отраслей. Очевидно, что спрос на внутренний ту-

ризм в ближайшие годы будет расти.  

Сегодня ситуация в российской туристской отрасли – это наш "момент 

истины", только им надо грамотно воспользоваться. Прежде всего, мы должны 

уточнить подходы к развитию Кавказских Минеральных Вод, увидеть образ 

будущего наших курортов.  

Развитие Кавказских Минеральных Вод – это не только рост мощностей 

размещения и не только создание новых курортных зон. Мы поставим во главу 

угла концепцию развития нашей курортной агломерации как всероссийского 

культурного и оздоровительного центра, как территорию событийного туризма, 

проведения статусных общественно-политических мероприятий, конкурсов, 

спортивных соревнований, фестивалей и выставок искусств. Мы должны стре-

миться к тому, чтобы человека на наш курорт приводил в первую очередь зов 

сердца, но будет правильно, если развивать привязанность к нашим курортам 

мы будем не только продвижением событийного туризма. Предлагаю прорабо-

тать внедрение комплексной системы лояльности для отдыхающих Кавказских 

Минеральных Вод: логистическая составляющая, проживание, досуг – все это 

нужно сводить в единую систему преференций, скидок и поощрений. Поручаю 

министерству туризма края проработать с отраслевыми министерствами пред-

ложения для этого, проект программы предоставить до 1 августа. 

Отдельно хочу выделить задачи диверсификации туристического потока. 

Надо стремиться к тому, чтобы российская молодежь открывала для себя ку-

рорты Кавказских Минеральных Вод. У нас хорошее взаимодействие с Росмо-

лодежью, Ростуризмом, Минобрнауки. Скоро откроется всероссийский моло-
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дежный центр "Машук". То есть существует инфраструктура, опыт для того, 

чтобы сделать Кавказские Минеральные Воды еще одной молодежной столи-

цей.  

Поручаю управлению молодежной политики вместе с министерством ту-

ризма и оздоровительных курортов проработать с федеральными органами и 

внести предложения по реализации молодежного проекта "Моя огромная стра-

на". Его цель – это дать каждому российскому студенту возможность за время 

учебы хотя бы один раз посетить Кавказские Минеральные Воды. Можно сде-

лать для этого отдельный механизм по типу "Пушкинской карты" и назвать его,  

к примеру, "Лермонтовская карта", либо через дополнительное льготирование 

поездок для студентов в период каникул, либо через кешбэк и другие опции.  

Безусловный приоритет – комплексность и баланс развития территорий. 

Здесь есть две альтернативы: первая – это продолжение того, что шло с начала 

90-х, с долей хаотичности, самостроенными стихийными рынками, свалками и 

так далее – я уверен, что жители Кавказских Минеральных Вод уже по горло 

сыты таким варварским отношением к их жизненному пространству; второй 

вариант – плановый и комплексный подход, когда на десятилетия вперед исхо-

дя из реальных ресурсов планируется поэтапное и всестороннее развитие от-

дельных отраслей. Особую роль в таком подходе играет законодательное уре-

гулирование на федеральном и краевом уровнях. 

Прошу подключиться к этому процессу наших федеральных и краевых 

депутатов, именно вы в Государственной Думе и в Совете Федерации, на 

встречах с избирателями и в средствах массовой информации можете доходчи-

во объяснить важность изменений, для чего они делаются, и что реально дадут 

каждому жителю Кавказских Минеральных Вод и жителям страны в целом. 

Рассчитываю на вашу поддержку. 

Мы понимаем, что, когда экономика переживает непростые времена, 

вдвойне труднее оказывается людям. Поэтому сегодня мы должны с особым 

вниманием относиться к проблемам, с которыми сталкиваются наши земляки. 

Опыт пандемии показал, что важно вовремя прийти на помощь, не оставлять 

никого в беде. Этот же подход мы должны использовать и сейчас. 

Первые шаги уже сделаны. Более одного миллиарда рублей в этом году 

мы направили на повышение заработной платы работникам бюджетной сферы. 

Государство продолжает наращивать социальную поддержку населения, в про-

шлом году в крае ею воспользовался 1 миллион 100 тысяч человек. 

Предоставлено 88 видов различной помощи на общую сумму 32 милли-

арда рублей, из них больше половины были адресованы семьям с детьми. 

В числе наиболее востребованных мер – компенсация коммунальных рас-

ходов и взносов на капитальный ремонт, субсидии на коммунальные услуги.     

В прошлом году ими воспользовались почти 237 тысяч человек. 

В этом году охват должен быть не меньше. На 1 апреля 2022 года меры 

социальной поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг предоставле-

ны более чем 220 тысячам наших земляков. А на поддержку по оплате комму-

налки в краевом бюджете в этом году мы предусмотрели 3,5 миллиарда рублей. 
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К сожалению, действующее законодательство не позволяет нам ограни-

чить на региональном уровне ежегодное повышение тарифов на коммунальные 

ресурсы: газ, электроэнергию и воду. Но там, где мы можем сами принимать 

решения, уровень платежей расти не будет. Поручаю сохранить в этом году 

неизменными размеры взносов на капитальный ремонт и платежи по вывозу 

мусора. Министерство жилищно-коммунального хозяйства, тарифная комиссия 

должны проработать этот вопрос и рассмотреть возможность для продления 

этого моратория на 2023 год. 

Говоря о жилищно-коммунальном хозяйстве, невозможно обойти внима-

нием другие темы с резонансной ценовой составляющей. Прежде всего, это ле-

карства и продукты питания.  

Еще в периоды пика пандемии мы столкнулись здесь со всплесками по-

требительского спроса и цен. В этом году ситуация отчасти повторилась. Что 

мы делаем для ее решения?  

По лекарствам, прежде всего мною поставлена задача сформировать го-

довой запас препаратов, которые пока не могут быть замещены выпускающи-

мися в России или в дружественных странах. Это ответ тем, кто может пытать-

ся сыграть на изменениях рыночной ситуации или человеческих страхах.  

В первую очередь, это задача обеспечить лекарствами детей. На льготные 

лекарства для детей в этом году Ставрополье выделяет 550 миллионов рублей. 

Мы также провели работу с производителями, трейдерами, крупными оптови-

ками по доставке лекарств в Ставропольский край для пополнения запасов ап-

течных организаций. Их достаточно для обеспечения текущей потребности. 

Кроме того, мы сохраняем поддержку программ льготного лекарственно-

го обеспечения: с начала года медикаменты получили уже свыше 45 тысяч па-

циентов. На эти цели мы направили свыше четверти миллиарда рублей. 

Продолжают работать программы лекарственного обеспечения инвали-

дов. В этом году они охватывают 44 тысячи человек, уже приобретены лекар-

ства на 400 миллионов рублей. В полной мере реализуются мероприятия по 

обеспечению лекарствами пациентов с коронавирусом. Всего с начала панде-

мии 166 тысяч человек получили лекарства на сумму 579 миллионов рублей. 

Вызовом стал и весенний продовольственный ажиотаж. К слову, анало-

гичную картину мы наблюдали и в начале пандемии коронавируса. В какой-то 

момент пришлось на уровне Правительства решать проблемы с сахаром, нахо-

дить поставщиков в других регионах, контролировать поставки в крае. Для ста-

билизации продовольственных цен мы сокращаем путь от производителя до 

потребителя. 

По моему поручению расширены возможности мест стационарной тор-

говли в крае. Мы создаем дополнительные площадки для проведения продо-

вольственных мини-ярмарок ставропольских производителей с предоставлени-

ем торговых мест на безвозмездной основе. Здесь должна быть минимальная 

торговая наценка, а размещать такие площадки мы намерены по принципу ша-

говой доступности. 

Будет увеличено количество мини-рынков вблизи федеральных и регио-

нальных автомобильных дорог. Здесь оборудованные торговые места будут ис-
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пользоваться для реализации продукции с подворий и фермерских хозяйств. 

Уверен, это поможет также стимулировать и дополнительную занятость.  

Особое внимание хочу обратить на краевой опыт работы по социальному 

контракту. Это тот самый случай, когда государство, как в той пословице, дает 

нуждающемуся в помощи человеку не рыбу, а удочку, помогает открыть свое 

дело, завести хозяйство, получить стабильный источник дохода и, таким обра-

зом, справиться с жизненными трудностями.  

Мы работаем по соцконтракту с 2014 года, и он полностью доказал свою 

эффективность, и его мы намерены использовать постоянно и широко, чтобы 

помогать людям по всему краю в новой санкционной реальности. 

В текущем году мы планируем заключить 4 тысячи 396 социальных кон-

трактов, на эти цели уже предусмотрено 600 миллионов рублей. На сегодня за-

ключено свыше 2 тысяч 100 контрактов, то есть уже почти половина планового 

назначения. Это подтверждает, что социальные контракты по-прежнему вос-

требованы.  

Необходимо оценить возможность увеличения направлений деятельно-

сти, которую мы можем поддерживать с помощью социальных контрактов. Ес-

ли потребуется, внесем для этого изменения в региональную нормативную базу 

и подготовим законодательную инициативу на федеральный уровень. 

Ставлю такую задачу перед краевым министерством труда и социальной 

защиты. Уверен, что в нормотворческой части мы можем рассчитывать на под-

держку краевых депутатов. 

Мы должны развивать и другие формы социальной поддержки ставро-

польцев. Хорошим опытом региона является жилищная программа "Молодая 

семья". С ее помощью только в этом году в приобретении жилья мы оказали 

помощь полутора тысячам семей. В бюджете этого года на эту программу за-

ложен 1 миллиард рублей. Мы должны сохранить достигнутую планку. Пору-

чаю министерству строительства края на ближайшие три года предусматри-

вать для молодых семей в бюджете края суммы не меньше, чем в 2022 году.  

Молодость – это будущее, но мы всегда помним о тех, кто это будущее 

нам дал: старшее поколение, ветераны, те, кто многое вынес на своих плечах, 

всю свою жизнь трудился и создавал ради нас. И мы должны быть последова-

тельны в нашем стремлении поддержать их. В позапрошлом году мы впервые 

предусмотрели краевую выплату для детей войны. Сегодня это самая много-

численная социальная категория людей, которые застали войну, помнят ее тя-

готы, которые восстанавливали нашу страну из разрухи в послевоенные годы. 

Наша единоразовая выплата составила в 2019 году 5 тысяч рублей, на те-

кущий год мы индексировали ее до 7 тысяч рублей. Полагаю, что в сегодняш-

них условиях необходимо вновь вернуться к рассмотрению вопроса о ее повы-

шении. 

Ставлю минфину края задачу подготовить законопроект об увеличении 

региональной выплаты до 10 тысяч рублей, в этом размере она должна выпла-

чиваться уже в следующем году. Это наш сыновий долг. 

Напомню, что идея о выплатах детям войны была реализована благодаря 

нашему диалогу со ставропольцами-активистами, ветеранскими организация-
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ми, да и просто жителями края. Поэтому хочу еще раз отметить значение пря-

мого диалога с людьми, в том числе с использованием соцсетей и других 

средств коммуникаций.  

Руководители муниципального уровня, уважаемые главы, ежедневно вы 

получаете информацию о проблемах или ситуациях, которые требуют внима-

ния. Не одна из них не может оставаться без отклика. Не ждать приезда Губер-

натора, а самим шевелиться, шевелить министров, зампредов, кураторов терри-

торий. Работать не в кабинетах, а на местах – там, где у людей конкретные про-

блемы, – к этому призываю вас. 

Практически все включились в новые форматы общения с земляками, это 

очень хорошо и правильно. Но надо помнить, что соцсети не должны быть ме-

стом для формальных отчетов и самолюбования. Это, прежде всего, канал опе-

ративной связи, в том числе и обратной.  

Лично читайте, что пишут люди, отвечайте на их обращения за помощью. 

Прямые линии – это наш с вами рабочий инструмент, который позволяет опе-

ративно решать проблемы, а также информировать о принимаемых решениях, 

сообщать нашим землякам информацию, которая может быть для них важна. 

Диалог с людьми должен вестись постоянно и открыто. Именно поэтому 

мы впервые в истории края пошли на то, чтобы нормативно закрепить обяза-

тельство власти по работе с наказами избирателей. 

Напомню, мы вместе с уважаемыми депутатами Думы Ставропольского 

края провели большую работу с участниками выборов от многих политических 

партий. Все собранные ими наказы были проанализированы и обобщены. По 

сути, они стали единой программой развития края. В ней 513 пунктов, из кото-

рых 93 уже учтены в бюджете Ставропольского края на 2022 год. На их реали-

зацию предусмотрено более 7 миллиардов рублей, в том числе 3 миллиарда мы 

привлекли из федерального бюджета. Остальные требуют более сложных под-

готовительных или проектных процедур, но они также должны быть выполне-

ны и обязательно будут учтены в дальнейшей работе над бюджетом. 

Напоминаю главам и министрам: при формировании бюджета на 2023 год 

в приоритетном порядке продвигать прямые запросы людей. Подчеркиваю, что 

наша работа – не от выборов до выборов. Ее смысл – системно и планово ре-

шать проблемы наших земляков. 

Еще раз благодарю за участие в работе с наказами депутатов и прошлого, 

и нынешнего созыва Думы Ставропольского края. 

Мы жестко, но рационально относимся к расходам краевой казны.             

В начале марта нынешнего года мною был объявлен режим здоровой бюджет-

ной экономии. Дополнительные расходы на содержание обеспечения органов 

власти мной поддержаны не будут, но на людях экономить Ставрополье не бу-

дет никогда. 

Наши социальные расходы сохраняются в полном объеме. Это вложения 

в будущее, в первую очередь говорю о тех направлениях, которые адресованы 

детям Ставрополья. 

В рамках нацпроекта "Демография" и краевых программ должно быть за-

вершено строительство 11 детских садов на 1 255 мест. Благодаря нацпроекту 
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"Образование" мы планируем завершить год с семью новыми школами: в Бу-

денновском, Георгиевском округах, Михайловске, Ставрополе и городе Кисло-

водске. Еще 24 школы в 2022 – 2023 годах пройдут модернизацию в рамках со-

глашения, которое мы заключили с федеральным Министерством просвещения. 

Мы продолжим развивать систему воспитания наших детей, создавать 

условия для раскрытия их талантов. Уже в следующем году на Ставрополье 

должен быть создан региональный центр для одаренных детей по аналогии с 

центром "Сириус". А деятельность технопарков "Кванториум" в целом за год 

позволит 13 тысячам школьников заниматься техническим творчеством на но-

вейшем оборудовании. 

Сейчас во время специальной военной операции битва идет не только в 

зоне боевых действий. Важнейший бой сейчас идет в информационном куль-

турном пространстве за умы и сердца людей. Его отголоски – сообщения о том, 

как какие-то недоросли постят фото вождей фашизма в "Бессмертный полк", 

устраивают вандализм на мемориалах или другие глупые оскорбительные и 

бессмысленные акции. Само по себе хулиганство – не самая большая проблема. 

Проблема – то, что те, кто это делает, чувствует себя героями, а не дураками, 

потому что их к этому готовили, в интернете рассказывали, объясняли, воспи-

тывали "правильную" (в кавычках) точку зрения. Надеть каждому ребенку очки 

с, так сказать, единственно верным отношением к миру и к жизни не получится. 

Да, наверное, и не нужно. Но чувство корней воспитывать необходимо, пони-

мать свою сопричастность со страной, народом и созданной им историей – вот 

что требуется. 

Именно поэтому в нашей стране растет новая система воспитания детей. 

Ее первые ростки – элементы истории с первого класса, поднятие флага и ис-

полнение Гимна России в школах. Ставрополье поддержало эти инициативы,    

и эти традиции мы будем развивать. (Аплодисменты.) 

У нас уже есть опыт разработки учебника по истории Ставрополья, счи-

таем, мы должны начать адаптированное к возрасту преподавание этого мате-

риала уже с первого класса.  

Чтобы любить свою малую родину, надо ее знать, а детство – это время, 

когда закладываются самые важные чувства и знания. Конечно, здесь надо 

помнить, что мы хотим найти подход к нашим самым маленьким землякам. Де-

лать это надо неформально и с душой, искать интересную для малышей подачу 

материала, например, в игровом формате. Все это идет бок о бок с другим во-

просом: кто будет учить наших детей этим дисциплинам? Преподавание исто-

рии в школах всегда требует особого внимания. Вот где кадры действительно 

решают все. 

Поручаю министерству образования подготовить предложения по под-

держке молодых исследователей, учителей, серьезно занимающихся историей 

родного Ставрополья, в том числе тех, кто способен помогать популяризации 

научных знаний. Краеведение в школе должно быть занимательным, поощря-

ющим интерес и творческую мысль. И двигать его должны такие же живо мыс-

лящие люди.  
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Особое внимание в этом году уделяем военно-патриотическому воспита-

нию. В 2022 году Дома ЮНАРМИИ и центры военно-патриотического воспи-

тания должны появиться во всех территориях края. А в следующем году будут 

открыты пять молодежных центров "Авангард", они разместятся в Ставрополе, 

Невинномысске, Пятигорске, Ессентуках и Кисловодске. Наши младшие долж-

ны не только знать о подвиге защитников Отечества, но и видеть, как страна 

откликается на этот подвиг. 

Специальная военная операция – это касается всех нас. Кто-то может 

считать, что эта тема ему не близка, что в современном мире фашизма не может 

быть, как говорится, по умолчанию. Уверен, что эта позиция в корне не верна. 

Высокопоставленные украинские деятели заявляют во всеуслышание, что 

слово "русские" должно быть забыто, другими словами, они предлагают отме-

нить людей по единственному национальному признаку "русские". Их покро-

вители на Западе одобрительно похлопывают их по плечу. И дают оружие, ко-

торое стреляет по мирным городам и селам, по нашим женщинам и детям, по 

нашим воинам. Вспомните новости из Донбасса и приграничных с Украиной 

областей.  

Так и получается, что сейчас из складов знамен американских, европей-

ских демократий выглядывают лица осужденных в Нюрнберге палачей и их 

прихвостней. Мы видим это. Поэтому мы твердо стоим под нашим флагом ря-

дом с нашим Президентом. (Аплодисменты.) За то, что защищали наши деды и 

прадеды в Великую Отечественную войну. И важно, чтобы те, кто сейчас на 

передовой, чувствовали нашу поддержку, чтобы за сотни километров они ду-

шой слышали: парни, мы с вами! (Аплодисменты.) 

К сожалению, у нас есть потери. Вместе с родными и близкими погибших 

бойцов-ставропольцев мы скорбим по ним. Их память будет увековечена на 

родной земле, а семьи получат всю возможную поддержку.  

Мы далеко от линии столкновения, но мы никогда не оставим своих.        

В этом году мы приняли краевой Закон, который позволяет представлять до-

полнительные социальные гарантии военнослужащим, принимавшим участие в 

специальной военной операции, а также членам их семей. На эти цели мы ре-

зервируем полмиллиарда рублей. Мы уже выплачиваем от 500 до миллиона 

рублей военнослужащим, получившим в ходе спецоперации легкие и тяжелые 

ранения, по 1 миллиону – получившим боевые награды, по 3 миллиона – семь-

ям павших смертью храбрых или пропавших без вести бойцов. Но мы должны 

делать больше.  

Поручаю министерству труда и социальной защиты края предусмотреть 

дополнительную меру поддержки семей ставропольских военнослужащих, по-

гибших при исполнении служебного долга как в ходе специальной военной 

операции, так и ранее. (Аплодисменты.) Мы установим ежегодную выплату на 

школьную форму обучающимся в общеобразовательных организациях детям 

погибших ветеранов боевых действий. Предлагаю взять для начала уровень     

10-ти тысяч рублей. Надо быть готовыми провести первые выплаты уже в этом 

году.  
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Отдельно мы проработаем возможности поддержки наших ребят, которые 

получили тяжелые ранения, контузии и, как следствие, стали инвалидами. Кра-

евым законодательством установлена ежемесячная доплата к пенсии военно-

служащим-срочникам, ставшим инвалидами при исполнении обязанностей во-

енной службы. С учетом того, что в специальной военной операции участвуют 

профессиональные военные-контрактники, считаю необходимым распростра-

нить эту норму и на них. Министерству труда поручаю подготовить проект не-

обходимых поправок в краевое законодательство. Уверен, что депутаты его 

поддержат. 

Также мы должны оценить, как сможем использовать оздоровительный 

потенциал наших курортов для военнослужащих, ставших инвалидами при ис-

полнении обязанностей военной службы. Предлагаю установить краевую льго-

ту: компенсацию части стоимости санаторно-курортной путевки. Отдельно ак-

центирую внимание, что эти льготы должны быть доступны не только участни-

кам нынешней специальной военной операции на Украине, но и всем другим 

российским военнослужащим, кто ранее попал в эти льготные категории. 

Кроме того, министерству здравоохранения края поручаю проработать 

расширенные возможности по реабилитации в региональном госпитале для ве-

теранов войн, который расположен в Пятигорске. Безусловно, перечисленным 

не ограничимся. 

Обращаюсь к главам городских и муниципальных округов: вы должны 

лично знать проживающих на своей территории участников боевых действий и 

их семьи, просто держать на столе список недостаточно. Возникающие пробле-

мы – школа, садик, здоровье, бытовые вопросы решать в первоочередном по-

рядке. Если у самих не получается, выходите на меня, я буду подключаться. 

Министрам и руководителям краевых органов власти поступающие об-

ращения от участников специальной военной операции и членов их семей дер-

жать на личном контроле, оперативно доводить до решения проблемы. 

Общественников, политические партии, молодежные организации, 

ЮНАРМИЮ, волонтеров призываю организовать постоянную шефскую по-

мощь нуждающимся в этом семьям, не от праздника к празднику, а в постоян-

ном режиме. Многие присутствующие в зале в детстве еще сами были тиму-

ровцами и понимают, о чем я говорю. 

И еще один вопрос, близкий к теме специальной операции – республики 

Донбасса. Это не только те, кого мы защищаем, но и те, с кем мы можем вы-

страивать эффективное сотрудничество. У нас уже есть горизонтальная связь с 

Донецкой и Луганской народными республиками в разных сферах: и по гума-

нитарной, и по экономической линии. Мы будем их укреплять и расширять. 

Общественным организациям и бизнесу нужно в этом всемерно помогать. Уве-

рен, что накопленный нами опыт выстраивания системы местного самоуправ-

ления также будет востребован. 

Поручаю министерству экономического развития края до 15 июня подго-

товить сводный межведомственный план сотрудничества и шефской помощи 

территориям дружественных республик Донбасса. (Аплодисменты.) 
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Скажу и еще об одном фронте, где каждый может и должен сражаться за 

свою страну – это борьба с ложью, слухами и провокациями, которыми нас се-

годня пытаются закидать чуть ли не ежедневно, распуская по соцсетям всякие 

панические байки то про холеру в воде, то про отраву в воздухе, то про замини-

рованные социальные объекты и торговые центры.  

Хочу отметить важность личного участия глав, министров и депутатов в 

противостоянии таким фейкам: у вас есть официальные личные страницы, вас 

читают и вам доверяют люди. Реагируйте, включайтесь, помогайте разоблачать 

такие вбросы муниципального, регионального уровней в режиме 24/7. Личное 

участие – это не для галочки, особенно в поворотные моменты истории. Уве-

рен, никто не будет спорить с тем, что сейчас мы переживаем такой период.  

Ответственность, сопричастность, действие – это качества человека, ко-

торые способны влиять на судьбу целой страны, не говоря уже о регионе. Так 

повелось с самых давних времен, подтверждение тому – имена, которые мы 

знаем и помним с детства: Минин и Пожарский, Петр Первый и Екатерина 

Вторая, Матросов и Доватор, Гагарин и Курчатов, Грибоедов и Суворов, Ста-

лин и Жуков, рядовые бойцы или полководцы, труженики или главы госу-

дарств, вчерашние школьники или авторитетные ученые – каждый на своем ме-

сте и в свое время они не думали о подвиге или о следе в истории, они просто 

делали то, что должно, чтобы защитить свою страну, помочь справиться с 

трудностями, сделать Родину сильнее. 

Что важнее всего сейчас – обеспечить сплоченность и единство вокруг 

нашего Президента Владимира Владимировича Путина в поддержку его курса 

и его решений. Давайте посвятим этому нынешний и следующий годы. Они бу-

дут непростыми, но сплотившись вокруг нашего национального лидера, мы все 

преодолеем. Сейчас наше время и наш черед отвечать за Россию и за наш род-

ной край, защищать и беречь их. Мы сделаем все, что нужно, не подведем и не 

отступим!  

За Президента, за Россию, за Ставрополье! (Аплодисменты.)  

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемый Владимир Вла-

димирович.  

Уважаемые депутаты, пожалуйста, вопросы Владимиру Владимировичу. 

Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, мы должны с вами принять решение по очередно-

сти докладов наших политических объединений. Предлагаю определить следу-

ющую очередность выступлений депутатских объединений Думы Ставрополь-

ского края седьмого созыва: 

первое – фракция Социалистической политической партии "СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ". (Первый, видишь, как. Да, 

социалистическая) (шум в зале); 

второе – фракция политической партии "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-

ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" (Виктор Иванович); 

ну и самая заключительная – фракция Всероссийской политической пар-

тии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". 
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Не будет, уважаемые депутаты, возражений? Нет. Кто за то, чтобы в та-

кой очередности предоставить выступления депутатским объединениям, прошу 

проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? 

 

Басович Е.С. Принято единогласно.  
 

Председательствующий. Спасибо. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется руководителю фракции Со-

циалистической политической партии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИ-

ОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Думе Ставропольского края Кузьмину Александру Сер-

геевичу. 

Пожалуйста, Александр Сергеевич. (Аплодисменты.)  

 

Кузьмин А.С. Доброе утро, уважаемый Губернатор Ставропольского 

края Владимир Владимирович Владимиров! Доброе утро, уважаемый Николай 

Тимофеевич, коллеги-депутаты! Доброе утро всем присутствующим силовым 

структурам, Правительству Ставропольского края, главам! Господа, представ-

ляющие средства массовой информации, – вам отдельный поклон. 

Так, уважаемые товарищи! Родина в опасности. Россия в очередной раз, 

как и всегда, осталась одна лицом к лицу и воюет против всего плохого, что 

есть у нас на земном шаре, опять это нацизм и фашизм. Я, Кузьмин Александр 

Сергеевич, руководитель партии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – 

ЗА ПРАВДУ" в Ставропольском крае, полностью поддерживаю решение Пре-

зидента России Владимира Путина о проведении на территории братской нам 

Украины специальной военной операции.  

Сейчас, уважаемые товарищи, нам нужно, несмотря на нашу принадлеж-

ность к разным политическим партиям и течениям, несмотря на наши нацио-

нальности (все мы единый народ Российской Федерации), несмотря на наше 

вероисповедание сплотиться вокруг нашего Президента Путина Владимира 

Владимировича и вокруг нашего Губернатора Владимира Владимировича Вла-

димирова. (Аплодисменты.) 

Еще раз, я, Кузьмин Александр, я нахожусь на своем корабле, и этот ко-

рабль управляется моим экипажем – Президентом Путиным и Губернатором 

Владимировым. (Аплодисменты.) (Оживление в зале.) 

Владимир Владимирович, быстро, уважаемые коллеги, чтобы не задер-

живать ваше внимание. Время тяжелое, всем нам надо работать. Шаги абсо-

лютно правильные, которые предпринимает Губернатор Ставропольского края 

Владимир Владимиров. Это, еще раз, конечно, я горжусь, что по его инициати-

ве мы первые в стране приняли очень знаковые социальные законы по под-

держке военнослужащих и их семей, это правда, я очень сильно горжусь этим. 

И, Владимир Владимирович, создание координационного совета по поддержа-

нию экономической безопасности – работаем правильно, направления опреде-
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лены. Самое главное – это сельское хозяйство, переработка, мы должны накор-

мить свой народ, накормить свою армию. И Ставрополье, естественно, – это 

самый главный оператор в Российской Федерации по выращиванию сель-

хозпродукции и ее переработке. Будем всех кормить, если мы будем живы и 

здоровы. Все мы победим. 

Еще раз хочу вам сказать, уважаемые товарищи, хочу всем пожелать здо-

ровья. Наше дело правое, победа будет за нами! Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемый Александр Сер-

геевич. 

Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

"КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" в Думе 

Ставропольского края Гончарову Виктору Ивановичу. 

Пожалуйста, Виктор Иванович. (Аплодисменты.) 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-депутаты, члены Правительства, при-

глашенные! 

Прежде всего, позвольте мне от имени фракции КПРФ в краевой Думе 

поблагодарить Губернатора Владимира Владимировича за подробный полный 

отчет о деятельности Правительства за 2021 год. 

В прошедшем году Губернатором и Правительством края проведена 

большая работа по развитию экономики Ставропольского края, повышению 

инвестиционной привлекательности, улучшению вопросов жизнедеятельности 

населения. 

Детально проанализировав отчет, мы отмечаем, что по многим направле-

ниям деятельности Правительства достигнуты положительные показатели. Се-

годня наша страна живет в условиях жесточайших политических и экономиче-

ских западных санкций, нам всем надо понять всю сложность (плохо слышно) 

внешнеполитической ситуации, экономической ситуации и объединить усилия 

по развитию собственного производства. И, как говорит Президент России, ра-

ботать на перспективу.  

Являясь участниками координационного совета по обеспечению эконо-

мической стабильности в крае, экономической и социальной поддержки насе-

ления в связи с введением санкций, возглавляемого Губернатором края, мы ви-

дим, какая идет кропотливая и детальная работа, сколько делается для под-

держки экономики края, промышленности, малого и среднего предпринима-

тельства, поддержки граждан. Но нужно сделать еще больше. 

Ставрополье – прежде всего аграрный край, житница России. И сегодня 

как никогда мы должны обратить самое пристальное внимание и поддержать 

сельских тружеников, тех, кто кормит нас и всю страну. 

Выступая на отчете Губернатора края в 2018 году, я акцентировал внима-

ние, что идет серьезный отток сельского населения в города, и отмечал, что по 

прогнозу службы статистики к 2025 году соотношение городского и сельского 
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населения составит 61 и 39 процентов, а к 2036 году будет 63 процента и          

37 процентов.  

Уже сейчас мы имеем показатели 59 на 41, и прогноз статистики под-

тверждается. Мы в крае много средств направляем на восстановление домов 

культуры, на строительство ФАПов, школ, детских садов, на дороги. Но если 

предприятия, организации, учреждения села не будут укомплектованы кадрами, 

все эти усилия не дадут результата. Опережающими темпами нужно создавать 

условия для возврата людей в село, для закрепления людей на селе, в том числе 

молодежи, и воспитательная работа с молодежью. В докладе этот вопрос хоро-

шо отмечен. 

Сегодня мы с вами пожинаем плоды оптимизации в области образования, 

когда за короткое время на селе был закрыт ряд филиалов, техникумов и ПТУ, 

в результате чего после окончания школы молодые люди уезжают учиться в го-

рода и уже не возвращаются в село. В результате на селе происходит неизбеж-

ное старение рабочих кадров и среднего руководящего звена.  

Еще не поздно обратить внимание на финансовую поддержку и развитие 

профтехобразования в крае. Мы на протяжении нескольких лет поднимаем во-

просы закрепления молодых кадров в сельской местности, вносим конкретные 

предложения по развитию экономики села. Нам нужно помочь ставропольско-

му крестьянину, который не нашел работу в сельскохозяйственных производ-

ственных кооперативах по месту жительства, не уезжать из семьи на заработки, 

а обратить внимание на очевидную пользу работы на собственном подворье и 

всячески поддержать его. Организация системы закупок сельхозпродукции 

сельского подворья является нашей с вами задачей, именно в этом будет за-

ключаться наша помощь. 

По итогам выборной кампании 2021 года мы подготовили 10 наказов из-

бирателей, большая часть которых посвящена именно развитию села. К сожа-

лению, по некоторым из этих наказов мы пока не нашли поддержки со стороны 

органов исполнительной власти и органов местного самоуправления.  

В наш адрес поступают многочисленные обращения жителей отдельных 

сельских населенных пунктов по проблеме организации автобусных перевозок 

между этими населенными пунктами и райцентрами. Из-за нерентабельности 

некоторых маршрутов они просто закрываются, перестают действовать. 

Люди, чтобы добраться до районных центров для получения государ-

ственных, медицинских, банковских и других услуг, вынуждены пользоваться 

дорогостоящими услугами такси, нанимать частный транспорт. И здесь нам не-

понятна позиция некоторых администраций муниципальных округов, которые 

не предпринимают никаких действенных мер для решения этого вопроса. На 

наши запросы о необходимости совершенствования внутримуниципальных ав-

тобусных перевозок и восстановления маршрутной сети мы получаем откро-

венные отписки. 

Мы очень надеемся, что положительно воспринятое министерством до-

рожного хозяйства и транспорта наше предложение по принятию программы 

поддержки развития межмуниципальных и внутримуниципальных автобусных 
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перевозок найдет свой отклик и среди глав городских и муниципальных окру-

гов. 

Уважаемые коллеги, всем нам – и Правительству, и депутатскому корпу-

су, и органам местного самоуправления – нужно объединить усилия и в бли-

жайшее время подготовить комплексный перспективный план сохранения 

подъема и развития Ставропольского края. 

 

Председательствующий. Виктор Иванович, регламент. Я Вам еще пол-

торы минуты даю. Пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Спасибо. 

И позвольте мне еще раз вернуться к вопросу подготовки кадров.  

В связи с принятием в 2003 году Федерального закона № 131 "Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации" в 

Ставропольском крае проводилась большая работа по подготовке кадров в му-

ниципальных органах. Организовывались обучающие семинары по разным 

направлениям деятельности руководителей и специалистов администраций 

районов и городов. Обучение проходило до полутора тысяч муниципальных 

служащих. Был сформирован резерв кадров в органах муниципальной власти.  

Нам видится, что в связи с принятием Федерального закона № 414-ФЗ 

"Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 

Федерации" работу по подготовке кадров органов государственной и муници-

пальной власти и кадрового резерва необходимо активизировать. Благодарю за 

внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Виктор Иванович. 

Слово предоставляется руководителю фракции Всероссийской политиче-

ской партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Юрию Афана-

сьевичу Гонтарю. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. (Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Дорогие земляки, которые нас слушают сегодня! Уважаемые 

члены Правительства, приглашенные! 

Выступая сегодня от имени своих коллег о прошедшем годе, 2021-м, а его 

никак нельзя отделять от 2020-го, сложнейшего, тяжелейшего, который мы 

прожили и окунулись с головой в проблемы, можно твердо сказать, что за по-

следние 25 лет у нас в крае не было таких форс-мажорных вызовов и ситуаций, 

которые были в 2020 и в 2021 годах, продолжались.  

Я приведу лишь буквально, сам хотел подумать, как же измерить все-таки 

эту ситуацию, которая была и нас постигла. И вот решил таким образом: мы, 

когда планировали бюджет, что мы будем делать в 2020 году, как всегда, на 

всякий случай предусматривали резерв Правительства. Так вот, за год (в 2020 го-

ду) он увеличился в 30 раз, в 30! Потому что мы не предполагали, что так будет 
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нарастать ситуация. А в 2021 году – в 17 раз. То есть эти два года были вот та-

кие, поэтому столько и работы выпало, и переживаний, и чего хотите выпало.  

Я сегодня не буду хвалить, такие слова говорить Губернатору, ему непри-

ятно уже, когда его хвалят-хвалят-хвалят. Он и сам на полную катушку работа-

ет, мы видим, как. Но это пережитое, понимаете, это надо пережить. Кто меня 

понимает, те, кто руководит сегодня – принимает решения в этих условиях. 

И поэтому за эти два года удалось не только сохранить стабильность, лю-

дей сохранить, но еще и, то что в докладе было абсолютно объективно сказано, 

еще и продвинуться практически во всех отраслях. Мы нигде не понесли из-

держки, нигде! И выполнили все социально защищенные статьи закона. 

Поэтому это дает мне право от имени моих коллег утверждать, что работа 

Правительства, всей исполнительной власти и, кстати, законодательной власти, 

хочу сказать в свой адрес, имею в виду, в адрес Думы (аплодисменты), спаси-

бо, Владимир Владимирович. (Не слышно, смех в зале.) Командная работа, дру-

зья.  

Вот то, что делает Губернатор, к примеру, это не потому, что я сказал – не 

буду хвалить, но он говорит: собрались вот так на субботник, у себя решите 

так, что пример – делай как я. Если не будешь этого делать, на призывы никто 

не пойдет. Никому не будешь вручать красное переходящее знамя. Делай как я, 

делай честно, добросовестно, с людьми, на виду у людей. Ведь они все знают,   

и будут в конечном итоге ценить тебя за это. Об этом сегодня говорил в своем 

докладе наш докладчик. (Аплодисменты.) 

И нам эта коллективная работа наша командная – она потребуется, доро-

гие друзья, ой как потребуется и в этом году, и, скорее всего, к сожалению,        

в ближайшие перспективы.  

Новые вызовы, которые после 24 февраля приобрели характер войны без 

ее объявления, конечно, это хамство тех, кого мы спасали со стороны. А рус-

ский народ, кстати (это и батюшки говорят, и говорил наш Преосвященнейший 

Кирилл недавно), самый терпеливый, генетически наделенный добротой и со-

страданием, неоднократно их – наших бывших друзей – спасал в истории. Не-

однократно. Они сегодня – хулители и обвиняют нас в варварстве. Разве мы 

можем позволить, чтобы победа была на их стороне? Это не позволим не мы, 

наш народ не позволит этого сделать. Они нас вообще не хотят видеть, Россию, 

сделать нас какой-то третьей страной, и поэтому они ввели санкции. Многие, 

может быть, не знаю. Но они ввели санкции не только, там, на промышленность 

высокотехнологичную, начиная от детского питания, заканчивая прокатом ино-

странных фильмов, как будто мы без них помрем. Да слава богу! Будем смот-

реть "Отец солдата", Владимир Владимирович, будем смотреть? Будем. Как 

грузин-отец, искав сына, дошел до Берлина. Неоднократно будем смотреть, это 

нам подскажет, как нам поступать дальше.  

Ну и главная задача, о которой было сказано, – заместить более 300 видов 

товаров и услуг, сегодня сформировало Правительство края, надо заместить и в 

медицине, везде-везде-везде, начиная от такого болтика, шурупа, заканчивая 

продовольствием. Это главная задача, я уверен, дорогие друзья, что мы, наши 
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земляки справятся, здесь мы справимся. И хлеб вырастим, и замещение сдела-

ем, как и наши браться там, на передовом рубеже, защищают нашу Родину. 

Чтобы это сделать и справиться, несколько слов скажу, Николай Тимофе-

евич, предложений, может быть.  

Нужны финансовые инструменты. О чем я говорю? Ситуация такова, что 

кредитные учреждения, банки, работают также, как будто ничего не произошло 

в стране, даже более консервативно. Сегодня получить деньги малому и сред-

нему бизнесу, которому сегодня исполняется 15 лет, и в нашем крае в том чис-

ле, и который дает 40 процентов внутреннего регионального продукта, практи-

чески получить очень трудно.  

Вчера на совещании, о котором упомянули – координационном совете, 

министр экономики привел цифры, что из 1 200 заявок, которые уже в период 

военных действий идут, поданных на кредиты, удовлетворено 70 процентов. 

Но, Сергей Александрович, я сомневаюсь, что там 70 процентов. А когда Вы 

сказали, что… А остальные 30? Некоторые отказались, увидев, что им предло-

жили, ну а некоторые, так сказать, в плохом состоянии. 

Я думаю, что здесь – проблема, и хочу обратиться: уважаемые банкиры, 

вы здесь присутствуете, мы вас хорошо знаем, я лично – практически всех, по-

смотрите, потому что мы здесь живем в крае. Оттуда поуехали члены правле-

ния, не буду называть некоторые банки, начиная со Сбера. Уже уехали поближе 

туда, где они непосильным трудом заработали денежки и недвижимость. А нам 

здесь работать и жить. И если мы не дадим этих денег, то ничего не смогут сде-

лать наши люди. Пожалуйста, обратите на это внимание. 

В этой связи, Владимир Владимирович, хочу предложить целесообраз-

ность (Вы наверняка видите, об этом речь уже шла на координационном совете) 

увеличить краевой фонд, докапитализировать его. Речь шла о 100 миллионах, 

потом на 50 согласились. Владимир Владимирович, если эти не дают деньги, 

ну, давайте, надо жертвовать здесь. Даже это не жертва, она вернется много-

кратным возвратом, стабильностью обернется. Надо докапитализировать наш 

фонд, но просьбу – без обид – я уже высказал уважаемым представителям бан-

ков.  

И еще один вопрос. Раньше, когда нам было тяжело в крае (и сейчас не 

легче), мы имели свой лизинговый фонд, свой краевой, по сельхозтехнике.        

Я думаю, надо его возвращать, возрождать, потому что импортная техника 

приказала долго жить, они нам еще с запчастями…, впереди только цветочки. 

Все впереди, и ягодки впереди. Поэтому нам нужна своя техника отечествен-

ная, нужен свой лизинговый фонд, нужно к кому-то обращаться. 

Я хочу закончить свое выступление, не вдаваясь практически ни в одну 

цифру, потому что это я сказал абсолютно объективно. Они заставляют, дей-

ствительно, сказать слова спасибо и Правительству, и вообще всем тем, кто бо-

ролся и работал в эти годы, за стабильность, за наших людей. Нас закалила ра-

бота в 2020-м, 2021-м, в текущем, и дальше будет, наверное, не легче.  

Но, уважаемый Губернатор, главный козырь у Вас, чтобы достичь этого 

всего, – Вам доверяет население, они Вас избирают уже неоднократно, доверяет 

Вам Дума. Думаю, что это доверие для Вас – главный аргумент к тому, чтобы 
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действовать решительно и оправдать это доверие. Они надеются на Вас, и мы 

тоже надеемся на Вас.  

Большое Вам спасибо за многое сделанное, и, как Вы и сказали: вперед к 

нашей победе, мы – здесь, а они – там. Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемый Юрий Афанась-

евич. 

Уважаемые депутаты, уважаемые присутствующие! Руководители поли-

тических объединений в Думе Ставропольского края выступили. Спасибо вам 

большое за понимание, за плодотворную работу, за высказывания и оценки от-

чету Губернатора Ставропольского края. Спасибо. 

Владимир Владимирович, перед тем как перейти дальше, я попрошу Вас: 

или заключительное слово, и поступили определенные вопросы. Вы ответите? 

Пожалуйста. 

 

Владимиров В.В. Здесь партизаны Георгиевского городского округа 

пригласили в часть. Конечно приедем, куда мы денемся, но это не вопрос. 

Если комментировать, я совершенно согласен с руководителем фракции, 

потому что у нас нет другой сегодня возможности, кроме как объединяться и 

выступать общим редутом на всю ту проблематику сегодняшнего дня, которая 

сложилась. 

Вкратце скажу: в 2014 году мы с вами все испугались первых санкций, 

которые пришли после того, как Крым стал нашим. Ничего не поменялось, мы 

благодаря сельхозпроизводителям, благодаря людям Ставропольского края 

буквально, получается, за четыре года нарастили в 2,5 раза объем производства 

сельхозпродукции. И практически сегодня, за каждым столом находясь, очень 

редко можно увидеть ту продукцию, которая не произведена в Ставропольском 

крае. 

Все то же самое, ничего не поменялось – 2022 год. Восемь лет прошло, 

тот же самый вывод, но теперь надо не только за столом видеть продукцию 

Российской Федерации и Ставропольского края, еще и на себе, и на том, на чем 

мы ездим. И для этого в этом историческом периоде у нас очень мало времени. 

То, что мир преодолевал десятилетиями, нам, как обычно, надо, как в инду-

стриализацию, за пять лет: и чтобы ГОЭЛРО лампочка загорелась во Владиво-

стоке, а чтобы у нас компьютеры в Ессентуках запускались. 

Вот если за это все возьмемся все вместе, выстроимся, поругаемся, опять 

выстроимся, то все у нас получится. Первый шаг, который нужно сделать, – 

нужно поддержать нашего руководителя – нашего Президента Владимира Вла-

димировича Путина, нужно поддержать ребят, нужно поддержать семьи, кото-

рые сегодня в сложной ситуации находятся, когда у тебя родной близкий чело-

век находится на специальной военной операции. Нужно их поддержать, этим 

высказать свое отношение, зарядиться патриотизмом и идти дальше работать. 

(Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Уважаемый Владимир Владимирович, благодарю Вас за обстоятельный, 

очень конкретный отчет о состоянии дел на Ставрополье. 

Уважаемые коллеги, уважаемые депутаты! Проект постановления по дан-

ному вопросу у вас имеется. 

Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом: "Ор-

ганам государственной власти Ставропольского края и органам местного само-

управления муниципальных образований Ставропольского края принять меры 

по реализации положений ежегодного послания Губернатора Ставропольского 

края о социально-экономическом и общественно-политическом положении в 

Ставропольском крае, включающего основные направления бюджетной и нало-

говой политики Ставропольского края". 

Будут ли у депутатов замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. 

Кто "за"?  

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

 

Басович Е.С. Принято единогласно.  

 

Председательствующий. Спасибо. Решение принято. 

Уважаемые участники заседания! Послание Губернатора адресовано всем 

нам. Владимир Владимирович обозначил нам приоритеты и векторы развития и 

определил экономические и политические задачи на этот год. Впереди очень 

много работы. Благодарю вас всех за участие! 

Объявляется перерыв на один час. Спасибо. (Перерыв.) 

 

Продолжение двенадцатого заседания Думы Ставропольского края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края, 12 час. 20 мин. 

 

Председательствующий. Коллеги, прежде чем приступить к рассмотре-

нию второго вопроса, позвольте выполнить приятную миссию. 

За заслуги в становлении и развитии законодательства Ставропольского 

края, многолетний добросовестный труд и в связи с 60-летием со дня рождения 

Жданов Анатолий Иванович, депутат Думы Ставропольского края, награжден 

медалью "За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском крае". 

Позвольте мне вручить Анатолию Ивановичу награду, пожелать ему пло-

дотворной работы, здоровья (плохо слышно). (Аплодисменты.) (Вручение меда-

ли.) 

 

Судавцов Д.Н. За заслуги в становлении и развитии законодательства 

Ставропольского края, многолетний добросовестный труд и в связи с 65-летием 

со дня рождения Тапсиев Игорь Сергеевич, заместитель председателя комитета 

Думы края по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике, поощрен 

Приветственным адресом и Ценным подарком Думы края. (Аплодисменты.) 
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(Вручение Приветственного адреса и Ценного подарка Думы Ставропольского 

края.) 

 

Председательствующий. (Говорит без микрофона, плохо слышно.) Мно-

го добрых слов. Мы Вас знаем как профессионала, как нашего коллегу (не 

слышно). (Аплодисменты.) 

Уважаемые депутаты, продолжаем двенадцатое заседание Думы Ставро-

польского края. 

В ходе заседания предлагается докладчикам выступать с места. Не будет 

возражений? Спасибо, принимается. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные!  

 

Голос из зала. Система не работает. (Шум в зале.) 

 

Председательствующий. Прошу прощения, продолжаем, Юрий Алексе-

евич.  

 

Скворцов Ю.А. Представленные председателем Ставропольского крае-

вого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в соответствии с 

установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 4 горо-

да Ессентуки на трехлетний срок полномочий решением комитета рекомендо-

вана Малахова Марина Петровна. 

Стаж работы Марины Петровны в судебной системе более 19 лет.              

В настоящее время она замещает должность помощника судьи Пятигорского 

городского суда. Кандидат зарекомендовала себя грамотным специалистом, об-

ладает достаточной теоретической и практической подготовкой.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Будут ли вопросы у депутатов к Юрию Алексеевичу? Нет. Будут ли во-

просы у депутатов к Марине Петровне? Она здесь присутствует. Пожалуйста. 

Нет.  

Кто за то, чтобы назначить Малахову Марину Петровну на должность 

мирового судьи судебного участка № 4 города Ессентуки на трехлетний срок 

полномочий, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. Пожалуйста, присаживайтесь. 
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Юрий Алексеевич, продолжайте. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 1 Апанасенковского района на трехлетний срок 

полномочий рекомендована Горлачева Татьяна Николаевна. 

Стаж работы кандидата по юридической специальности, в том числе в 

судебной системе, более 18 лет. В настоящее время Татьяна Николаевна рабо-

тает помощником судьи Петровского районного суда. Кандидат обладает про-

фессиональными знаниями и навыками, необходимыми для исполнения обя-

занностей мирового судьи. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. Вопросы, уважаемые депутаты,        

к Татьяне Николаевне? Нет. 

Кто за то, чтобы назначить Горлачеву Татьяну Николаевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Апанасенковского района на трехлет-

ний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавших-

ся нет. Спасибо, принято.  

Татьяна Николаевна, присаживайтесь.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста, продолжайте. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Благодарненского района на трехлетний срок полномочий решени-

ем комитета рекомендована Волошина Алина Олеговна. 

В настоящее время Алина Олеговна замещает должность помощника 

судьи Георгиевского городского суда. Кандидат соответствует предъявляемым 

требованиям и зарекомендовала себя квалифицированным специалистом. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. Вопросы, уважаемые депутаты,        

к Алине Олеговне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Волошину Алину Оле-

говну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Благодарненского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 40, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края. Спасибо. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 77-7              

"Об исполнении бюджета Ставропольского края за 2021 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – 

министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, здесь, с места, мы приняли решение – с места. 

 

Калинченко Л.А. Да. Спасибо большое. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, присутствую-

щие! Первый слайд нам покажите. Да, спасибо. 

Региональный бюджет за 2021 год исполнен по доходам в сумме         

159,6 миллиарда, по расходам – 147 миллиардов рублей, с профицитом –         

12,6 миллиарда и одновременным сокращением объема государственного долга 

региона на 7,6 миллиарда рублей. План по доходам у нас исполнен на 105 про-

центов, в общей доле доходов финансовая помощь составляет чуть более           

46 процентов.  

В структуре финансовой помощи львиная доля приходится на дотацию: 

целевая финансовая помощь из Российской Федерации – по 64 направлениям 

мы получали субсидию из Российской Федерации, и объем этой целевой фи-

нансовой помощи составляет 26,5 миллиарда рублей. 

В отношении собственных доходов хотелось бы отметить, что 54 процен-

та – это уже наши собственные налоговые и неналоговые доходы. Фактически в 

казну региона поступило почти 86 миллиардов рублей с превышением плана на 

11,2 процента. По сравнению с 2020 годом прирост составил 29,3 процента. Пе-

ревыполнение плановых показателей отмечается по всем видам налоговых пла-

тежей. 

Хочу отметить, что рост доходов краевого бюджета по итогам 2021 года 

был на уровне среднероссийских показателей по субъектам и выше, чем сред-

нее значение по субъектам, входящим в состав Северо-Кавказского федераль-

ного округа. 

По отношению к расходам общий объем, который был произведен, почти 

147 миллиардов рублей, что составляет 94 процента к плану. При этом хочу 

сказать, что по сравнению с 2020 годом прирост по расходам составил 6,6 мил-

лиарда рублей. 

В функциональной структуре расходов тройка лидеров остается неизмен-

ной как в 2020 году, так и в 2021-м: на первом месте у нас расходы в области 

социальной политики, на втором – расходы в образовании и на третьем месте – 

мероприятия, направленные на поддержку экономики, национальная экономи-

ка. 

Доля отраслей социальной сферы остается традиционно высокой, сохра-

няет восходящий тренд. Если в 2019 году доля расходов отраслей социальной 

сферы была 64,2 процента, то в 2020-м – 67,9, в 2021-м – 68,4 процента. 



 31 

Хочу доложить вам, уважаемые депутаты, что в течение года все расхо-

ды, связанные с социальным обеспечением населения, выплаты заработной 

платы, исполнения обязательств по выполненным работам, то есть обязатель-

ства бюджета по оплате выполнялись своевременно и в полном объеме. Задол-

женности по этим обязательствам перед нашими контрагентами нет.  

В прошлый год у нас, к сожалению, продолжалась еще напряженная си-

туация, связанная с эпидемобстановкой. Это особенность сформировала и осо-

бенности исполнения бюджета, был сформирован большой резервный фонд с 

существенным объемом ресурсов, а также были расширены права Правитель-

ства и министерства финансов в использовании средств, которые направлялись 

на мероприятия, направленные на противодействие распространению инфек-

ции. 

Всего же потрачено было по этому направлению 5,7 миллиарда рублей, 

из которых 3,4 миллиарда – это исключительно средства краевого бюджета. 

Они были направлены на модернизацию лабораторий, на устройство кислород-

ных станций, развертывание коек, на оснащение самим кислородом, транс-

портировку, хранение медицинских препаратов, выплаты медицинским и соци-

альным работникам, приобретение недостающего для диагностики оборудова-

ния. 

Национальные проекты – это еще один разрез расходов бюджета. Повто-

рюсь, что мы реализовывали на территории края 11 национальных проектов, 

объем расходов по ним 17,5 миллиарда рублей, с невысокой кассой – 80,5 про-

цента. Но по шести из 11 национальных проектов почти 100-процентное освое-

ние ресурсов и достижение показателей показали шесть национальных проек-

тов. 

Отмечу, что максимальные у нас показатели, связанные с блоками отно-

сящихся к экономическому росту, – почти 100 процентов по нацпроектам 

"Безопасные качественные дороги", "Экология", "Культура". Наименьший про-

цент отмечается по национальному проекту "Образование". Хочу сказать, что 

причина только одна – это стройки. Все остальные мероприятия, которые были 

запланированы в рамках нацпроекта "Образование", выполнены в полном объ-

еме, и расходы по ним тоже полностью осуществлены. 

Как я уже сказала в самом начале, государственный долг в течение года 

снизился на 7,6 миллиарда рублей, долговая нагрузка на бюджет составила по 

итогам года 33,6 процента от объема собственных доходов. В долговом порт-

феле региона 66 процентов – это бюджетные кредиты, которые имеют как ком-

фортную ставку, так и комфортный период погашения до 2030 года. Собствен-

но говоря, этот факт нам говорит о том, что у нас к нулю приближается или 

приблизились риски рефинансирования и исполнения обязательств. 

Собственно говоря, вот такое исполнение по итогам года у нас прошло. 

Если какие-то нужны будут более подробные комментарии по отдельным 

направлениям, постараюсь на них ответить. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна.  

Вопросы, пожалуйста, к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов.  
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Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемая Лариса 

Анатольевна! Уважаемые депутаты, приглашенные! Руководствуясь нормами 

бюджетного законодательства, Контрольно-счетной палатой проведена внеш-

няя проверка годового отчета об исполнении бюджета края и годовой отчет 

ГРБС (главных распорядителей бюджетных средств) за прошедший год. 

Годовая бюджетная отчетность 32-х главных администраторов бюджет-

ных средств, представленная в Контрольно-счетную палату для проведения 

внешней проверки, поступила своевременно и в полном объеме. Сразу хочу об-

ратить внимание на улучшение качества представленной бюджетной отчетно-

сти ГРБС в сравнении с 2020 годом и предыдущими периодами.  

На улучшение качества отчетности, по нашему мнению, повлияло разра-

ботанное четкое структурированное требование к содержанию форм отчетно-

сти. Кроме того, в рамках внешней проверки Контрольно-счетной палаты про-

ведена экспертиза проекта закона "Об исполнении бюджета Ставропольского 

края за 2021 год". 

Исполнение бюджета Ставропольского края в 2021 году происходило в 

условиях посткризисного восстановительного роста экономики. Так, объем 

производства продукции сельского хозяйства составил почти 272 миллиарда 

рублей и в сопоставимой оценке с 2020 годом вырос на 27,5 процента. Индекс 

промышленного производства составил 108,3 процента. Положительный при-

рост зафиксирован практически по всем видам деятельности.  

Коммерческий грузооборот превысил уровень 2020 года в 2,4 раза. Обо-

рот розничной торговли показал рост на 5,9 процента. В структуре инвестиций 

в основной капитал увеличилась доля собственных средств. В целом инвести-

ции в основной капитал составили 254 миллиарда рублей с ростом 2,8 процента 

к соответствующему периоду 2020 года.  

По итогам 2021 года прирост индекса потребительских цен на товары и 

услуги составил 9 процентов.  

В целом по итогам 2021 года отмечается рост поступлений доходов отно-

сительно показателя 2020 года почти на 20 миллиардов рублей. 

Положительная динамика роста доходной части бюджета явилась в том 

числе и результатом антикризисных мер, принятых Правительством Ставро-

польского края. Так, увеличение объема налоговых доходов составило            

17,9 миллиарда рублей, или 27,7 процента к 2020 году. Структуру вы видели на 

слайдах. Увеличение поступлений налоговых доходов составило 1,6 миллиарда 

рублей, или в 1,8 раза больше в сравнении с 2020 годом. 

С целью обеспечения устойчивости краевого бюджета Правительством 

края принимались оперативные решения по перераспределению расходов бюд-

жета для своевременного финансирования приоритетных направлений, в том 

числе на осуществление выплат семьям с детьми, реализацию региональных 

программ модернизации первичного звена здравоохранения, поддержку сель-
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хозпроизводства, софинансирование капитальных вложений в социальные объ-

екты. Сегодня Губернатор об этом подробно доложил в своем выступлении. 

Как и в предыдущие годы, бюджет края оставался социально ориентиро-

ванным. Расходы бюджета превысили 145 миллиардов рублей, из них 100 с 

лишним миллиардов рублей были направлены на отрасли социального блока.  

Исполнение бюджета в 2021 году позволило обеспечить финансировани-

ем задачи, поставленные Президентом Российской Федерации, в том числе 

нацпроектов, направленных на достижение целей развития. 

В 2021 году в крае продолжена реализация 11 нацпроектов. На увеличе-

ние человеческого капитала, создание комфортной среды для жизни, достиже-

ние экономического роста направлено 17,5 миллиарда. В 2021 году было про-

финансировано 35 региональных проектов. По-прежнему уделялось особое 

внимание мероприятиям, направленным на поддержку граждан и бизнеса в 

условиях распространения коронавирусной инфекции. 

Все бюджетные обязательства, законодательно установленные перед 

гражданами, выполнены в полном объеме. 

С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците 1,7 миллиарда, фактически краевой бюджет ис-

полнен с профицитом в сумме 12,7 миллиарда. 

Также хочу обратить внимание на проводимую в 2021 году Правитель-

ством края долговую политику по планомерному снижению госдолга, направ-

ленную на обеспечение сбалансированности бюджета. 

Снижение расходов на уплату процентов за использование банковскими 

кредитами в связи с их полным погашением в 2021 году, а также увеличение 

поступлений доходов позволило снизить объем госдолга края по сравнению с 

2020 годом на 7,6 миллиарда, что, естественно, отразилось на повышении 

устойчивости финансовой системы. 

Так, по итогам проведенной в 2021 году оценки по национальной и меж-

дународной рейтинговой шкале показатель Ставропольского края сохранен на 

стабильном уровне, установленном еще в 2018 году. 

Основным инструментом достижения целей социально-экономического 

развития является реализация государственных программ. Вот ложка дегтя. 

При этом ситуация с программным исполнением бюджета у нас неоднозначная. 

По итогам 2021 года уточненные плановые назначения не выполнены 

полностью ни по одной из 23-х реализуемых госпрограмм. Учитывая, что при-

чины неисполнения бюджетных назначений из года в год, в общем-то, одни и 

те же, а именно: нарушение подрядными организациями условий исполнения 

контрактов, оплата по факту выполненных работ, а также длительность поведе-

ния конкурсных процедур, полагаю необходимым усилить работу заказчиков 

по текущему контролю за исполнительской дисциплиной с целью минимизации 

остатков неиспользованных средств краевого бюджета. 

В заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтверждает 

достоверность годового отчета об исполнении бюджета Ставропольского края 

за 2021 год. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич. Во-

просы, пожалуйста? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Ивану Ивановичу Кова-

леву.  

Пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Вопрос исполнения краевого бюджета за 2021 год рассматривался в комитете, 

также были проведены публичные слушания этого вопроса в очной форме,         

и довольно активно прошла работа в этой части.  

К проекту закона поступили все необходимые заключения, все они поло-

жительные. Я еще со своей стороны хотел бы дополнить и сказать об активной 

результативной работе в этом вопросе в целом как Правительства, так и мини-

стерства финансов во главе с министром Калинченко Ларисой Анатольевной. 

Все вопросы, которые поступали на рассмотрение, они всегда значимо аргу-

ментированы были, и поэтому основные показатели, о которых сегодня доло-

жила Лариса Анатольевна, они в принципе позитивные все. 

Рассмотрев законопроект, комитет рекомендует Думе принять его в двух 

чтениях. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Иван Иванович. 

Вопросы? Нет вопросов.  

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? В первом чтении принять. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Принято. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 93-7 

"О внесении изменения в статью 331 Закона Ставропольского края            

"О бюджетном процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, налогам и финансо-

во-кредитной политике. 

Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено замести-

телю председателя Правительства Ставропольского края – министру финансов 

Калинченко Ларисе Анатольевне. Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Разрешите, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Да, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Учитывая, что данный вопрос был детально отработан на 

заседании комитета, я предлагаю не заслушивать доклад Ларисы Анатольевны. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, ни обиды, ничего нет? 

Нет, не настаиваете? 

 

Калинченко Л.А. Нет. Спасибо большое комитету за совместную работу. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Иван Иванович, пожалуйста, продолжайте. 

 

Ковалев И.И. Суть законопроекта, она сводится к приведению в соответ-

ствие с изменением федеральных нормативных актов. Все эти вопросы, как я 

уже сказал, детально были рассмотрены и найдено общее понимание. 

Поэтому как результат комитет получил все необходимые заключения, 

они все положительные, и рекомендует Думе принять законопроект в двух чте-

ниях. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 80-7 

"О системе органов государственной власти Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, комитетом по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению. 

Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено предста-

вителю Губернатора, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению Вик-

торовичу.  

Евгений Викторович, пожалуйста.  

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемая Ла-

риса Анатольевна, приглашенные на заседание! Проект закона подготовлен в 

целях реализации Федерального закона "Об общих принципах организации 

публичной власти в субъектах Российской Федерации".  

Система органов государственной власти и порядок их формирования в 

Ставропольском крае остаются неизменными, однако необходимость редакци-

онных уточнений практически каждой статьи Закона края о системе органов 

государственной власти в Ставропольском крае требует принятия новой редак-

ции Закона и признании Закона края от 31 июля 1996 года № 15-кз утратившим 

силу. 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным конституционным и федеральным законам.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом таблицы поправок, рекомендуемых к принятию. Бла-

годарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет? Владимир Николаевич Шевчен-

ко. Все, пожалуйста.  

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Николай Тимофеевич. 
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Собственно, у меня вопрос и к Евгению Викторовичу, и к комитету один 

и тот же: в структуре органов исполнительной власти есть такой орган как Пра-

вительство Ставропольского края. В статье 6 Правительства Ставропольского 

края мы Губернатора называем председателем Правительства Ставропольского 

края, во всех иных статьях написано, что Губернатор возглавляет Правитель-

ство Ставропольского края. Эта же норма и эта же транскрипция употребляется 

и в следующем законе, который мы будем принимать, о поправках в Закон      

"О Губернаторе Ставропольского края". 

При этом в статье 7 написано, что структуру органов исполнительной 

власти формирует только Губернатор с учетом того, что написано в этой 7 ста-

тье. Законодательство Ставропольского края в эти основания не входит. 

У меня вопрос: не сужаем ли мы полномочия Губернатора в отношении 

наименования себя в структуре органов исполнительной власти как руководи-

теля этого органа, употребляя в 6 статье термин "председатель Правительства", 

или же он председатель Правительства, и тогда его следует называть во всех 

документах Председателем Правительства, а не просто лицом, возглавляющим 

Правительство Ставропольского края? Это можно отработать и редакционно 

потом или посмотреть на практику применения Закона, но сейчас у меня такой 

вопрос возник. Спасибо. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо за вопрос. 

Губернатор Ставропольского края в соответствии с Уставом (Основным 

Законом) Ставропольского края возглавляет и Правительство Ставропольского 

края. Те формулировки, которые существуют сейчас и в Уставе (Основном За-

коне), который принимался в соответствии с 414 Федеральным законом, они 

четко соответствовали и соответствуют именно этому Федеральному закону. 

Но если есть необходимость (вот, Владимир Николаевич задал вопрос), на наш 

взгляд, в данной ситуации и сам законопроект, и таблица поправок к нему чет-

ко соответствуют требованиям 414 Закона. Поэтому, на наш взгляд, в данной 

редакции он вполне (плохо слышно) для принятия. 

 

Председательствующий. Евгений Викторович, депутат переживает, как 

бы высказывает свое мнение об ущемлении полномочий Губернатора. Вы здесь 

не просматриваете? 

 

Демьянов Е.В. На наш взгляд, нет. Здесь проблемных вопросов нет. 

 

Председательствующий. Хорошо. Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Я удовлетворен, если представитель Губернатора так 

считает, то я удовлетворен ответом, конечно. 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Николаевич. 

Еще вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Юрий Алексеевич, Вам слово. 
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Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен в установ-

ленном порядке в комитете.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения. Изложенные в 

них замечания учтены в таблице поправок, одобренных комитетом и рекомен-

дуемых к принятию. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет вопросов.  

Какие будут замечания по предложенной концепции?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 85-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О Губернаторе 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, комитетом по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению. 

Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено предста-

вителю Губернатора, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению Вик-

торовичу. Пожалуйста.  
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Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемая Ла-

риса Анатольевна, приглашенные! Проект закона подготовлен в целях реализа-

ции Федерального закона "Об общих принципах организации публичной власти 

в субъектах Российской Федерации", а также нового Устава (Основного Закона) 

Ставропольского края.  

Законопроектом предлагается внести изменения редакционного характе-

ра, касающиеся уточнения используемой в законодательстве терминологии,       

а также внести изменения в части уточнения принципов деятельности Губерна-

тора и приведения отдельных полномочий Губернатора Ставропольского края в 

соответствие с Федеральным законом.  

Также уточняется порядок исполнения и прекращения полномочий Гу-

бернатора Ставропольского края, определяется порядок временного исполне-

ния обязанностей Губернатора края, вносятся уточнения по порядку официаль-

ного опубликования и размещения нормативных правовых актов Губернатора 

на официальном сайте. 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным конституционным и федеральным законам.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Слово предоставляется Юрию Алексеевичу. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения.  

На основе содержащихся в них замечаний и предложений подготовлена 

таблица поправок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Благода-

рю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет.  

Коллеги, какие будут замечания по предложенной концепции законопро-

екта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 84-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края           

"О Правительстве Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено предста-

вителю Губернатора, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению Вик-

торовичу. Пожалуйста.  

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание! Законопроектом предлагается внести изменения в части уточне-

ния принципов деятельности Правительства Ставропольского края и приведе-

ния отдельных полномочий Правительства Ставропольского края в соответ-

ствие с Федеральным законом № 414-ФЗ, внести уточнения редакционного ха-

рактера, касающиеся используемой терминологии. 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным конституционным и федеральным законам.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения.  

На основе содержащихся в них замечаний и предложений подготовлена 

таблица поправок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет.  

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

голосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу голосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спа-

сибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 89-7 "О Думе Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве 14 человек (с вашего позволения, 

уважаемые коллеги, я могу называть только фамилии? Хорошо, спасибо. Ве-

ликдань, Судавцов, Скворцов, Шуваев, Тапсиев, Лавров, Андрющенко, Насо-

нов, Олдак, Муравьева, Рожков, Басович, Кашурин, Гончаров), а также комите-
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том по законодательству, государственному строительству и местному само-

управлению. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта, председателю 

комитета по законодательству Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона подготовлен в соответ-

ствии с Федеральным законом о публичной власти и новым Уставом на основа-

нии предложений созданной в Думе края рабочей группы. 

Основной новеллой законопроекта стало расширение предмета его регу-

лирования в связи с необходимостью закрепления в нем основ взаимодействия 

Думы края с другими органами, входящими в единую систему публичной вла-

сти в крае. 

В проекте закона систематизирован перечень полномочий Думы, а также 

уточнены вопросы, касающиеся ее структуры. Так, предлагается исключить по-

стоянные комиссии и предусмотреть наличие нескольких первых заместителей 

председателя Думы. 

Проект закона в установленном порядке рассмотрен в комитете. К нему 

поступили все необходимые заключения, на основе которых подготовлена таб-

лица поправок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет.  

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе края Демьянову Евгению Викторовичу для изложения официальной 

точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопро-

екту. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание! Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Влади-

мирович отмечает, что законопроект подготовлен в целях приведения краевого 

законодательства в соответствие с Федеральным законом "Об общих принци-

пах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации".  

Предложения и замечания к законопроекту учтены в таблице поправок. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 

(Основному Закону) Ставропольского края.  

С учетом изложенного глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Вопросы к Евгению Викторовичу? Спасибо. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по данному проекту? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 87-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края           

"О статусе депутата Думы Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве 14 человек (с вашего позволения, 

уважаемые коллеги, пофамильно имею право зачитать? Великдань, Судавцов, 

Скворцов, Тапсиев, Шуваев, Лавров, Андрющенко, Насонов, Олдак, Муравьева, 

Рожков, Басович, Кашурин и Гончаров), а также комитетом по законодатель-

ству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта, председателю 

комитета по законодательству Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом закона в целях согласования 

Закона края о статусе депутата Думы края с Федеральным законом о публичной 

власти и новым Уставом края предлагается: 

уточнить порядок принятия Думой решений, а именно большинством го-

лосов от установленного числа депутатов Думы, а не от числа избранных депу-

татов, как было ранее; 

установить перечень оснований досрочного прекращения полномочий 

депутата Думы края в точном соответствии с новым Федеральным законом; 
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внести иные изменения редакционного характера. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. Замеча-

ний к нему не поступило. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту слово предоставляется представителю 

Губернатора Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание! Губернатор Ставропольского края отмечает, что законопроект 

подготовлен в целях согласования отдельных положений краевого Закона с Фе-

деральным законом "Об общих принципах организации публичной власти в 

субъектах Российской Федерации".  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 

(Основному Закону) Ставропольского края. Предложений и замечаний к зако-

нопроекту не имеется. 

С учетом изложенного глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 90-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О порядке приня-

тия законов Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве 14 человек (я могу зачитать по-

фамильно? Спасибо. Великдань, Судавцов, Скворцов, Шуваев, Тапсиев, Лав-

ров, Андрющенко, Насонов, Олдак, Муравьева, Рожков, Басович, Кашурин, 

Гончаров), а также комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта, председателю 

комитета по законодательству Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект также подготовлен в свя-

зи с принятием Федерального закона о публичной власти и нового Устава края 

с учетом особенностей законодательного процесса в нашем крае.  

В частности, предлагается уточнить перечень субъектов права законода-

тельной инициативы, установить открытый перечень органов и организаций, 

которым может быть направлен проект закона, а также уточнить порядок рас-

смотрения законопроектов в комитетах и на заседаниях Думы края.  

Проект закона в установленном порядке рассмотрен в комитете.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения. Поступившие 

к проекту закона предложения учтены в таблице поправок, одобренных коми-

тетом. 

Комитет предлагает принять законопроект в двух чтениях с учетом одоб-

ренных поправок.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту слово предоставляется представителю 

Губернатора Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание! Губернатор Ставропольского края отмечает, что законопроект 

соответствует Конституции Российской Федерации, федеральному законода-

тельству.  

Предложения и замечания к законопроекту учтены в таблице поправок. 

С учетом изложенного глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Вопросы к Евгению Викторовичу? Пожалуйста. Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 78-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, комите-

том по законодательству, государственному строительству и местному само-

управлению. 

Слово предоставляется председателю избирательной комиссии Ставро-

польского края Тарасову Сергею Петровичу. 

Сергей Петрович, пожалуйста. 

 

Тарасов С.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемые при-

глашенные на заседание Думы Ставропольского края! Проект закона Ставро-

польского края подготовлен в целях приведения законов Ставропольского края 

"О системе избирательных комиссий в Ставропольском крае", "О референдуме 

Ставропольского края и местном референдуме", "О выборах депутатов Думы 

Ставропольского края", "О выборах Губернатора Ставропольского края" и      

"О выборах в органы местного самоуправления муниципальных образований 

Ставропольского края" в соответствие с Федеральным законом "Об основных 

гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-
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сийской Федерации" в редакции федеральных законов от 14 марта 2022 го-       

да № 60-ФЗ и от 1 апреля 2022 года № 90-ФЗ. Вносятся изменения, связанные с 

прекращением полномочий избирательных комиссий муниципальных образо-

ваний и возложением обязанностей по подготовке и проведению выборов в ор-

ганы местного самоуправления, местного референдума на территориальные из-

бирательные комиссии. 

Предусматриваются изменения в связи с исключением из составов терри-

ториальных, окружных и участковых избирательных комиссий членов комис-

сий с правом совещательного голоса, а также в связи с корректировкой назна-

чения наблюдателей. Устанавливается требование к обязательному указанию 

страхового номера индивидуального лицевого счета гражданина (СНИЛС)         

в письменном заявлении кандидата о согласии баллотироваться, представляе-

мого в избирательную комиссию.  

Закрепляется новое основание утраты статуса кандидата и кандидатов, 

включенных в список кандидатов, – это непредставление в комиссию ни одного 

из документов, предусмотренных для регистрации. Устанавливаются требова-

ния к обязательной маркировке агитационных материалов, содержащих выска-

зывания физического лица, выполняющего функции иностранного агента. 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета Ставропольского края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края.  

Уважаемые депутаты, прошу поддержать законопроект и принять его в 

двух чтениях. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Сергею Петровичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном поряд-

ке рассмотрен в комитете.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения, на основании 

которых подготовлена таблица поправок.  

Комитет предлагает принять законопроект в двух чтениях с учетом одоб-

ренных поправок.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту слово предоставляется представителю 

Губернатора Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста. 
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Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание! Губернатор Ставропольского края отмечает, что законопроект 

направлен на обеспечение дальнейшего совершенствования законодательства 

Ставропольского края о выборах и референдумах.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края.  

Замечаний и предложений к законопроекту не имеется. 

На основании изложенного глава края полагает, что законопроект может 

быть принят Думой края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся 

нет. Где еще три человека? Внимательно посмотрите. Не успели, время? Спа-

сибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении, уважаемые 

коллеги.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 79-7 "О признании утратившим силу Закона Ставропольского 

края "О порядке отзыва Губернатора Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 
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Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено предста-

вителю Губернатора, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению Вик-

торовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание! В Федеральном законе № 414-ФЗ "Об общих принципах органи-

зации публичной власти в субъектах Российской Федерации" такое основание 

досрочного прекращения полномочий высшего должностного лица субъекта 

Российской Федерации, как отзыв, отсутствует, в связи с чем предлагается при-

знать утратившим силу соответствующий краевой Закон. 

Реализация законопроекта не потребует выделения средств из бюджета 

края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральному законодательству.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном поряд-

ке рассмотрен в комитете.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения, которые в це-

лом носят положительный характер.  

Комитет предлагает Думе принять законопроект в двух чтениях с учетом 

одобренной поправки.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
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У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие будут предложе-

ния по данной поправке?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, минуту от повестки я отвлеку, с вашего позволения. 

Поступило буквально минуту назад от председателя комитета Виктора Ивано-

вича Лозового (комитет по промышленности, энергетике, строительству и жи-

лищно-коммунальному хозяйству), что сегодня в 14.30 состоится рабочая груп-

па по вопросу пригородных, межмуниципальных маршрутов регулярных пере-

возок. Виктор Иванович, Вы просите, чтобы я предоставил Сидоркова Алек-

сандра Павловича, чтобы он поучаствовал в заседании, так? Да. 

Не будет возражений, коллеги? Давайте отпустим его, вопрос сегодня и 

Губернатор озвучил в своем послании. Александр Павлович, тогда, с Вашего 

позволения, попрошу Вас принять участие, ну, а на торжественном мероприя-

тии, посвященном Дню химика, там уже другие поучаствуют, хорошо? Вы 

свободны, можете участвовать. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 88-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края".  

Вопрос внесен депутатами в количестве 14 человек (не будет возражений 

и обиды, если я назову пофамильно? Нет. Великдань, Судавцов, Скворцов, Шу-

ваев, Тапсиев, Лавров, Андрющенко, Насонов, Олдак, Муравьева, Рожков, Ба-

сович, Кашурин, Гончаров), а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта, председателю 

комитета по законодательству Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях со-

гласования ряда законов края с Федеральным законом о публичной власти и 

новым Уставом края, в том числе в части используемой терминологии, а также 

порядка принятия решений Думы края – большинством голосов от установлен-

ного числа депутатов. 

Кроме того, предлагается уточнить порядок участия Думы края в работе 

Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставропольского края", в том 
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числе в части оформления назначения представителя Думы соответствующим 

постановлением.  

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые заключения, на основе которых подготовлена таб-

лица поправок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Благода-

рю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет вопросов. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту слово предоставляется представителю 

Губернатора Демьянову Евгению Викторовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края отмечает, что законопроект разработан в це-

лях согласования отдельных положений ряда законов Ставропольского края с 

Федеральным законом № 414-ФЗ "Об общих принципах организации публич-

ной власти в субъектах Российской Федерации". 

Предложения и замечания к законопроекту учтены в таблице поправок.  

С учетом изложенного глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование рекомендованные к принятию поправки, прошу 

проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется, коллеги. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 86-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по зако-

нодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено предста-

вителю Губернатора, Правительства края в Думе края Демьянову Евгению Вик-

торовичу. Пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные 

на заседание Думы! Проект закона подготовлен в целях приведения отдельных 

законов края в соответствие с изменениями, внесенными в федеральное законо-

дательство и законодательство Ставропольского края.  

Так, Федеральным законом от 30 декабря 2021 года № 437-ФЗ внесены 

изменения в Федеральный закон "О государственной гражданской службе Рос-

сийской Федерации", в связи с чем предлагается внести соответствующие из-

менения в отдельные статьи Закона края "О некоторых вопросах государствен-

ной гражданской службы Ставропольского края" в целях установления единых 

принципов формирования фондов оплаты труда гражданских служащих. 

Положения Федерального закона от 1 апреля 2022 года № 90-ФЗ "О вне-

сении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

требуют приведения в соответствие краевого Закона "О статусе лиц, замещаю-

щих государственные должности Ставропольского края". 

На реализацию законопроекта необходимы финансовые средства из бюд-

жета края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, иным за-

конам края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом таблицы поправок, рекомендуемых к принятию. Бла-

годарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу.  
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Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. На 

основе содержащихся в них замечаний и предложений подготовлена таблица 

поправок.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 68-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"Об установлении границы муниципального образования города Ставро-

поля Ставропольского края". 

Вопрос внесен Ставропольской городской Думой, а также комитетом по 

законодательству, государственному строительству и местному самоуправле-

нию. 

Слово предоставляется председателю Ставропольской городской Думы 

Колягину Георгию Семеновичу.  

Пожалуйста, Георгий Семенович. 
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Колягин Г.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные на заседание! Проект закона "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "Об установлении границы муници-

пального образования города Ставрополя Ставропольского края" разработан в 

соответствии с федеральным законодательством, законодательством Ставро-

польского края, нормативными правовыми актами города Ставрополя на осно-

вании принятых решений Думы муниципального образования города Михай-

ловска и решения Ставропольской городской Думы от 30 марта текущего года, 

на которой рассматривался данный вопрос. 

Проектом закона вносится изменение в границы муниципального образо-

вания города Ставрополя путем включения земельного участка общей площа-

дью 50 тысяч квадратных метров, на котором расположен жилой микрорайон 

"Радуга". Жилой микрорайон представляет собой 13 многоквартирных жилых 

домов общей численностью проживающих граждан более 1 800 человек. 

За последние три года в администрацию города Ставрополя, Ставрополь-

скую городскую Думу поступило 43 коллективных и индивидуальных обраще-

ния от жителей микрорайона по вопросу включения данного микрорайона в 

границы города Ставрополя. 

При включении земельного участка, уважаемые депутаты, в границы го-

рода Ставрополя, в которых расположен микрорайон, муниципалитетом воз-

можна организация предоставления общедоступного и бесплатного дошкольно-

го, начального общего, среднего общего образования по основным образова-

тельным программам в муниципальных образовательных учреждениях города. 

Принадлежность жилого микрорайона к территории города Ставрополя 

также позволяет решить вопросы обеспечения медицинской помощью жителей 

микрорайона. 

Следует отметить, что технологическое присоединение инженерных ком-

муникаций объектов, расположенных на рассматриваемом земельном участке, 

выполнены путем присоединения к инженерным коммуникациям города Став-

рополя.  

В соответствии с законодательством были проведены публичные слуша-

ния на территории города Михайловска и публичные слушания на территории 

города Ставрополя по вопросу, в первом случае, исключения из границ города 

Михайловска и, во втором случае, о включении в границы города Ставрополя 

земельного участка микрорайона "Радуга". 

Принятие законопроекта Ставропольского края "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края "Об установлении границы муниципального обра-

зования города Ставрополя Ставропольского края" не потребует дополнитель-

ных финансовых затрат бюджета Ставропольского края и принятие проекта за-

кона также не потребует признания утратившими силу законов Ставропольско-

го края, постановлений, изменений, дополнений или принятия иных актов ре-

гионального законодательства. 

Имевшиеся в ходе обсуждения вопросы, замечания устранены путем 

принятия решений Ставропольской городской Думой 11 мая текущего года по-

правок, которые приложены к нашим документам. 
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Прошу депутатов поддержать предложенный проект закона. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к Георгию Семеновичу? 

Юрий Васильевич Белый, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! 

Уважаемый Георгий Семенович, рядом, я вижу, Иван Иванович, уважаемый! 

Речь пока что в законопроекте идет не только об этом, там и другие есть грани-

цы, они связаны с изменением переименования Шпаковского района в Шпаков-

ский муниципальный округ. В связи с этим у меня вопрос такой, я хочу уточ-

нить. Буквально вчера был в своем округе, в селе Надежда на последнем звон-

ке. Дорога, которая идет к селу Надежда дальше, так сказать, на восток нашего 

края, там стоял указатель "Город Ставрополь", это, не знаю, дорожников или 

самого города Ставрополя. Ко мне там жители обращаются, говорят: "А что у 

нас получилось? Примерно на километр перенесли вот этот знак, ближе к кру-

гу" (Надеждинский круг, как его называют). Я говорю: "Я узнаю, уточню, кто 

это сделал". 

Люди интересуются, ведь неслучайно это полномочия регионального за-

конодательства – устанавливать границы. Конечно, может быть, я в чем-то не 

разобрался или люди не разобрались. Хотел просто пояснений по этому поводу. 

Вчера с Николаем Тимофеевичем беседуем, он мне говорит: "Ты знаешь, 

населенный пункт на этой же дороге, которая идет в сторону, был поселок Сол-

нечный, стал Старомарьевский, а мы такого решения не принимали, а это наши 

полномочия". 

Поэтому я и хотел… К Старомарьевскому или к Солнечному отношение 

город Ставрополь не имеет, но этот знак? Может быть, это дорожники, они 

устанавливают, видимо, такие границы? Границы – это дело обоюдоострое, да-

же внутри субъекта. 

Виктор Иванович Гончаров, в свое время мы с ним занимались этим во-

просом, знает, как нам сложно было устанавливать вот эти границы. Мне про-

сто надо людям ответить, что там произошло. И если только сразу нельзя отве-

тить, то я попрошу, Николай Тимофеевич, это как-то протокольно отметить,      

и чтобы ответ такой был. Признателен и благодарен за понимание.  

 

Председательствующий. Хорошо, спасибо.  

 

Голос из зала. Юрий Васильевич. 

 

Председательствующий. Подождите. Подождите, уважаемый. Давайте, 

мы работаем. 

Уважаемые коллеги, на заседание приглашены и присутствуют в зале 

главы городов: города Ставрополя – Ульянченко Иван Иванович и глава Шпа-

ковского муниципального округа – Игорь Владимирович Серов. 
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Если есть пояснения какие-то, уважаемые главы, по поставленному во-

просу у вас? Чтобы здесь принять такое решение, а не протокольно потом от-

мечать и дополнительно отвечать. Есть у вас предпосылки, высказывания или 

разъяснения по данному вопросу? Мы не зря, конечно, подняли вопрос о своих 

полномочиях, нарушили наши полномочия. 

Иван Иванович, есть у Вас какое-то пояснение? 

 

Ульянченко И.И. Я не знаю, передвинули или не передвинули знак.  

 

Председательствующий. Не видел, как выезжать из города? 

 

Ульянченко И.И. Я понимаю, о чем речь идет. Я просто не знаю, сдви-

нут он или не сдвинут. Дайте нам время, мы разберемся и проинформируем. 

 

Председательствующий. Хорошо. 

Игорь Владимирович, у Вас тоже нет пояснений или есть? 

 

Серов И.В. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые 

депутаты, уважаемый Александр Александрович! Я хочу ответить, уважаемый 

Юрий Васильевич, что, во-первых, большое спасибо, что Юрий Васильевич по-

сещает последние звонки и вообще депутаты посещают школы в поселениях 

Шпаковского округа. 

Что касается знака, это было уточнение. Как я понимаю, Юрий Василье-

вич, это знак, когда ехать на гору в Ставрополь, правильно?  

 

Председательствующий. Не понял он. 

 

Серов И.В. Это знак, когда ехать на гору в Ставрополь, то есть от Надеж-

динского круга мы заезжаем в Ставрополь, знак справа стоит? 

 

Белый Ю.В. Он стоял не на горе, он стоял ниже. А теперь его перенесли. 

 

Серов И.В. Мы едем в Ставрополь, от круга справа стоит знак.  

 

Белый Ю.В. Бывший поселок откормсовхоза. 

 

Серов И.В. Хорошо. Мы все уточним и, безусловно, представим. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, уважаемые главы! Депу-

тат Белый Юрий Васильевич вышел с предложением. Юрий Васильевич, мы 

все-таки протокольно отмечаем, делаем тогда пояснение. Аппарат, вы фиксиру-

ете? Сроки – неделя, или на следующую Думу мы должны полностью иметь 

общую тенденцию, пояснения как от глав, так и от министерства дорожного 

хозяйства о перенесении знака, на какие они законодательные акты ссылались 

для того, чтобы его перенести. 



 57 

Юрий Васильевич, не будет у Вас претензий? 

 

Белый Ю.В. Николай Тимофеевич, я сказал, что сам законопроект я под-

держиваю. Это место я прекрасно знаю по предыдущей работе в бройлерном 

объединении, знаю его историю. Давно надо было бы передать городу Ставро-

полю. Хорошо, что есть взаимопонимание у Шпаковского муниципального 

округа и города Ставрополя. Я поднял вопрос немножко о другом, потому что, 

если кто не видел текст закона, там он немножко пошире: там устанавливает 

как раз те реперные точки, которые раньше были. Поэтому я уточнял именно.   

А в целом я законопроект поддерживаю. 

 

Председательствующий. Поддерживаете. Спасибо. 

Слово предоставляется председателю комитета… А, Владимир Николае-

вич, Вы? Пожалуйста. 

 

Шевченко В.Н. Да. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Я также поддерживать буду проект закона, но так же, как и Юрий Васи-

льевич, почему интересуюсь живо этим вопросом, потому что это моя террито-

риальная группа, которая совпадает с одномандатным округом Юрия Василье-

вича Белого. И у меня в связи с этим, Николай Тимофеевич, даже не вопрос,     

а просьба, хотя это был сначала вопрос. Но Вы дали протокольное поручение 

разобраться с одним вопросом. Я бы попросил до следующей Думы, если это 

возможно, провести предварительную работу, связанную вот с каким вопросом: 

1 800 человек – это достаточно значительная численность избирателей в этом 

процессе будет, и они в связи с изменением границ, скорее всего, перейдут из 

ведения одного округа одномандатного в ведение другого одномандатного 

округа. И, соответственно, четыре с половиной года еще у нас впереди, даже у 

этого созыва, чтобы понимать, кто перед избирателями данной территории бу-

дет нести ответственность и отчитываться, в том числе по наказам избирателей, 

чтобы мы понимали, куда у нас эта процедура движется. Она все равно сопут-

ствует этому Закону. И избиратели уже будут не Шпаковского муниципального 

округа, эти люди, и соответственно, чтобы мы понимали примерно перспекти-

ву: куда мы идем, в какой округ одномандатный они войдут. И, соответственно, 

в территориальные группы различных фракций куда будут отнесены эти изби-

ратели? Если можно сформулировать такой вопрос протокольно, чтобы по-

смотреть перспективу? Спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо. 

Дмитрий Николаевич, пожалуйста. 

 

Судавцов Д.Н. Да, с Вашего позволения, значит, это будет входить в 

границы города Ставрополя, и в частности в границы Октябрьского района го-

рода Ставрополя. Одномандатный Депутат по Октябрьскому одномандатному 

округу Судавцов Дмитрий Николаевич.  
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Председательствующий. Спасибо.  

На всякий случай, уважаемый аппарат, руководитель Дмитрий Владими-

рович: такой же запрос сделайте, пожалуйста, на председателя, чтобы было уже 

официально, и что сказал Дмитрий Николаевич, было официальное заключение 

от избирательной комиссии Ставропольского края. Они формируют округа, 

территории и так далее. Хорошо? 

 

Козлов Д.В. Зафиксировали, Николай Тимофеевич. Хорошо.  

 

Председательствующий. Пожалуйста, еще вопросы? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, для изложения официальной точки зрения Губерна-

тора Ставропольского края по обсуждаемому законопроекту слово предостав-

ляется представителю Губернатора Демьянову Евгению Викторовичу. Пожа-

луйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатором Ставропольского края Владимировым Владимиром Владимиро-

вичем законопроект рассмотрен. Замечания и предложения главы края учтены в 

ходе работы по подготовке законопроекта к рассмотрению Думой края.  

С учетом изложенного законопроект может быть принят Думой в двух 

чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Евгению Викторовичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 
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Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Так что, 

уважаемые главы, я думаю, сегодня вы это дело отметите. Вам хорошего про-

цветания территорий, чтобы города – наш краевой центр и Шпаковский муни-

ципальный округ процветали, развивались. Вам всего доброго, хорошей рабо-

ты! Георгий Семенович, Вы контролируете. Спасибо. 

 

Колягин Г.С. Обязательно. 

 

Председательствующий. Слушается вопрос "О проекте закона Став-

ропольского края № 65-7 "Об исполнении бюджета Территориального 

фонда обязательного медицинского страхования Ставропольского края за 

2021 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен директор Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Сергей Петрович Трошин. 

Пожалуйста, Сергей Петрович.  

 

Трошин С.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные! Исполнение бюджета Фонда за 2021 год составило: по доходам – 38 мил-

лиардов 783,3 миллиона рублей, по расходам – 38 миллиардов 903,8 миллиона 

рублей. Остаток средств бюджета Фонда на 1 января 2022 года составил        

134,3 миллиона рублей.  

Доходы бюджета Фонда сформированы за счет безвозмездных поступле-

ний и неналоговых доходов. Безвозмездные поступления исполнены на        

103,2 процента в сумме 38 миллиардов 605 миллионов, неналоговые доходы в 

бюджете Фонда за 2021 год исполнены на 131,6 процента в сумме 178,3 милли-

она.  

Основную долю поступивших в бюджет доходов – 91,2 процента – состав-

ляет субвенция из Федерального фонда на финансовое обеспечение обязательно-

го медицинского страхования. За 2021 год указанные средства поступили в 

размере 35 миллиардов 374,5 миллиона рублей, что составляет 100 процентов 

от утвержденных плановых назначений.  

В отчетном периоде из бюджетов территориальных фондов других субъ-

ектов Российской Федерации поступил 1 миллиард 417,8 миллиона рублей за 

оказание медицинской помощи лицам, застрахованным на их территориях. 

В бюджет Фонда в полном объеме поступили средства на софинансиро-

вание расходов медорганизаций на оплату труда врачей и среднего медперсо-

нала в сумме 42,9 миллиона рублей, проведение углубленной диспансеризации 

лиц, перенесших коронавирусную инфекцию, – в сумме 34,7 миллиона, финан-
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совое обеспечение дополнительных видов и условий оказания медпомощи, не 

установленных базовой программой ОМС, – в сумме 33,3 миллиона.  

Межбюджетные трансферты на оказание медицинской помощи лицам с 

заболеванием или подозрением на заболевание новой коронавирусной инфек-

цией в рамках реализации территориальной программы ОМС поступили в сум-

ме 1 миллиард 883 миллиона рублей, что на 1 миллиард 159,4 миллиона выше 

плановых назначений.  

Средства на финансовое обеспечение осуществления денежных выплат 

стимулирующего характера медработникам за выявление онкологических забо-

леваний в ходе проведения диспансеризации и профосмотров поступили в сум-

ме 8,2 миллиона рублей.  

Поступления доходов от возврата дебиторской задолженности прошлых 

лет составили 3,8 миллиона. За отчетный период Фондом произведен возврат 

средств бюджета Федерального фонда в сумме 193,2 миллиона. 

Бюджет Фонда за 2021 год по расходам исполнен в сумме 38 миллиардов 

903,8 миллиона рублей, или 99,7 процента к годовым плановым назначениям. 

Финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского страхова-

ния составило 38 миллиардов 651,6 миллиона рублей.  

В полном объеме освоены средства на финансовое обеспечение террито-

риальной программы госгарантий бесплатного оказания гражданам медицин-

ской помощи на территории края в сумме 33 миллиарда 604,2 миллиона рублей. 

Расчеты за медицинскую помощь оказаны медорганизациями других субъектов 

за лечение граждан, застрахованных на нашей территории, в сумме 1 миллиард 

517,9 миллиона, финансовое обеспечение оказания медпомощи медорганизация-

ми края гражданам, застрахованным на иных территориях, – в сумме 1 миллиард 

437,5 миллиона рублей, финансовое обеспечение сверхбазовой программы –  

33,3 миллиона рублей, дополнительное финансовое обеспечение оказания медпо-

мощи лицам, застрахованным по ОМС, в том числе с заболеванием, подозрением 

на заболевание коронавирусной инфекцией, – в сумме 1 миллиард 883 миллиона 

рублей, финансовое обеспечение проведения углубленной диспансеризации за-

страхованных по ОМС лиц – в сумме 34,7 миллиона рублей.  

Расходы на финансовое обеспечение мероприятий по организации допол-

нительного профессионального образования медработников по программам по-

вышения квалификации, по приобретению и проведению ремонта медоборудо-

вания за 2021 год составили 123,1 миллиона рублей. 

Выплаты стимулирующего характера медработникам за выявление онко-

заболеваний в ходе проведения диспансеризации и профосмотров населения не 

осуществлялись. 

Софинансирование расходов медорганизаций на оплату труда врачей и 

среднего медперсонала за 2021 год составило 17,9 миллиона рублей. Формиро-

вание нормированного страхового запаса за отчетный период осуществлено в 

сумме 3 миллиарда 328,7 миллиона рублей. Остаток средств бюджета фонда на 

1 января 2022 года составил 134,3 миллиона рублей. 

Благодарю за внимание.  
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Председательствующий. Спасибо, Сергей Петрович.  

Вопросы, пожалуйста? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! Контрольно-счетной палатой проведена внешняя проверка 

годового отчета об исполнении бюджета Терфонда ОМС за 2021 год и подго-

товлено заключение, которое мы направили в установленные сроки в ваш ад-

рес. 

Исполнение бюджета в 2021 году осуществлялось в условиях преодоле-

ния негативных последствий распространения на территории края новой коро-

навирусной инфекции. Бюджет фонда был исполнен с превышением расходов 

над доходами, то есть дефицитом в сумме 120,5 миллиона рублей.  

Доходная часть бюджета исполнена с превышением плановых назначе-

ний на 1 миллиард 223 миллиона рублей, из которых миллиард 178 миллионов 

сложились по сверхплановым безвозмездным поступлениям, и 43 миллиона – 

незапланированные неналоговые доходы от штрафных санкций, возмещения 

ущерба и компенсации затрат бюджета Фонда. 

В структуре расходов бюджета Фонда наибольший удельный вес прихо-

дится на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского 

страхования на территории края – 38,6 миллиарда. Исполнение данных назна-

чений составило почти 100 процентов. На выполнение функций и органов управ-

ления Фонда было направлено 97 процентов общего объема, или 252,1 миллиона 

рублей. Расчеты за медицинскую помощь, оказанную лицам, застрахованным за 

пределами территории субъекта Российской Федерации, в котором выдан полис 

ОМС, составили почти 3 миллиарда.  

Межбюджетные трансферты из бюджета Ставропольского края, передан-

ные на финансовое обеспечение дополнительных видов и условий оказания 

медпомощи, не установленных базовой программой, исполнены в полном объ-

еме, или в сумме более 33 миллионов.  

Анализ расходной части бюджета показал, что общий объем неисполнен-

ных назначений за 2021 год составил более 106 миллионов, из них: по органи-

зации дополнительного профессионального образования медработников по 

программам повышения квалификации, а также по приобретению и проведе-

нию ремонта медоборудования – 57 миллионов (неисполнение связано с внесе-

нием изменений в правила использования данных средств); по софинансирова-

нию расходов медицинских организаций на оплату труда врачей и среднего 

медперсонала – более 25 миллионов (неисполнение связано с недостатками в 

планировании данного показателя, в результате чего начиная с 2019 года фор-

мируется значительный остаток средств, который возвращается в Федеральный 

фонд); по осуществлению денежных выплат стимулирующего характера мед-

работникам за выявление онкологических заболеваний в ходе проведения дис-

пансеризации и профилактических медосмотров населения – более 16 миллио-

нов (неисполнение обусловлено отсутствием выявленных случаев впервые 
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установленных онкозаболеваний по результатам медосмотра); по выполнению 

основных функций органов управления – почти 8 миллионов (неисполнение 

обусловлено наличием госконтрактов, заключенных Фондом в 2021 году и под-

лежащих оплате в 2022 году). 

По состоянию на 1 января 2022 года нормированный страховой запас 

сформирован в размере 3 миллиарда 329 миллионов рублей. Средства норми-

рованного страхового запаса направлены на цели, определенные законодатель-

ством. При этом наибольший объем расходования средств запаса пришелся на 

межтерриториальные расчеты – 92 процента общего объема.  

Остаток средств на лицевом счете Фонда на 1 января 2022 года по срав-

нению с остатками на начало 2021 года сократился на сумму дефицита бюдже-

та, или на 120,5 миллиона рублей, и составил 134 миллиона рублей. При прове-

дении внешней проверки годовой бюджетной отчетности были установлены 

недостатки, которые в целом не повлияли на достоверность отчета об исполне-

нии бюджета.  

В заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтверждает 

отчет Фонда ОМС об исполнении бюджета за 2021 год. Вместе с тем обращаю 

внимание на необходимость усиления контроля за составлением бюджетной 

отчетности, а также за исполнительской дисциплиной с целью минимизации 

остатков неиспользованных средств бюджета Фонда.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет.  

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! Проект закона отработан в комитете в установленном поряд-

ке. На него получены все необходимые заключения, они положительные.  

Депутаты комитета предлагают рассмотреть законопроект и принять его 

на сегодняшнем заседании в двух чтениях. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принимается. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Мы больше работаем. Еще пять вопросов, но они короткие. Продолжим 

работать или перерыв? Без перерыва? (Голоса в зале.) Тогда работаем дальше.  

Слушается вопрос… Не за 16-й (смех в зале), а за то, чтобы продлить ра-

боту. 

Кто за то, чтобы продлить работу? Прошу проголосовать, уважаемые 

коллеги. За – 33, против и воздержавшихся нет. Я думал, на берегу кивнули, 

ну и все. Работаем дальше. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 75-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об администра-

тивных правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен депутатами в количестве восьми человек (не будет возра-

жений и обиды, если я пофамильно назову? Нет. Великдань, Муравьева, Хен-

кина, Дроздова, Мурашко, Лозовой, Шуваев, Ворожко), а также комитетом по 

социальной политике и здравоохранению. 

Слово предоставляется одному из авторов законопроекта, председателю 

комитета по социальной политике и здравоохранению Муравьевой Валентине 

Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! Проект закона разработан в целях реализации статьи 5 Закона 

Ставропольского края № 53-кз "О некоторых вопросах, связанных с установкой 

мемориальных сооружений, памятных знаков и произведений монументально-

декоративного искусства", согласно которой установка указанных сооружений, 

знаков и произведений искусства с нарушением порядка, определенного дан-

ным Законом, влечет административную ответственность. 

Проектом закона предлагается дополнить Закон об административных 

правонарушениях в Ставропольском крае, установив административную ответ-

ственность за нарушение порядка установки данных сооружений. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 

получены все заключения, они положительные.  

Депутаты комитета предлагают рассмотреть законопроект и принять его 

на сегодняшнем заседании в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту слово предоставляется представителю 

Губернатора Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. Пожалуйста. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддерживает. За-

мечаний и предложений к нему нет.  

Поддерживаем решение комитета о принятии его в двух чтениях. Спаси-

бо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Дмитрию Анатольевичу? Нет. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок не поступило 

к нему. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 82-7 "О внесении изменения в статью 72 Закона Ставропольского 

края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представлять проект закона при рассмотрении в Думе поручено испол-

няющему обязанности министра имущественных отношений Мясоедову Алек-

сандру Александровичу. 

Пожалуйста, Александр Александрович.  
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Мясоедов А.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемые кол-

леги! В сводном списке детей-сирот, подлежащих обеспечению жилыми поме-

щениями по договору найма специализированного жилищного помещения, 

формируемого министерством образования края, состоят 4 332 человека. Из 

них у 3 396-ти наступило право на обеспечение жилым помещением.  

Законопроектом предлагается внести изменения в Закон Ставропольского 

края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей" в целях исключения сроков измене-

ния условий подачи детьми-сиротами, лицами из их числа заявлений о предо-

ставлении социальной выплаты на приобретение жилого помещения, а также 

уточнения списка подаваемых с указанным заявлением документов.  

Так, право на получение социальной выплаты предлагается установить 

для лиц из числа детей-сирот, достигших возраста 23-х лет, включенных в спи-

сок, которые признаны социализированными в установленном порядке и кото-

рые не являются стороной судебного разбирательства об обеспечении жилыми 

помещениями, в отношении которых не имеется вступившего в законную силу 

судебного акта. 

В настоящее время на территории Ставропольского края в первоочеред-

ном порядке обеспечиваются жилыми помещениями лица из числа детей-сирот, 

имеющих судебные решения об обеспечении жильем в связи с обязательностью 

исполнения таких решений, это ставит в худшее положение лиц из числа детей-

сирот, не имеющих указанных судебных решений. 

Внесение изменений позволит решить указанную проблему. 

Законопроектом предлагается установить дополнительные требования к 

приобретаемым жилым помещениям на средства социальной выплаты. Такие 

жилые помещения не должны быть обременены правами третьих лиц и состо-

ять в споре, под арестом, в том числе в жилых помещениях не должно быть за-

регистрированных граждан. 

В целях исключениях случаев приобретения лицами из числа детей-сирот 

жилых помещений по цене, не соответствующей действительной стоимости 

объекта недвижимости, законопроектом предлагается предусмотреть необхо-

димость предоставления в минимущество края лицами из числа детей-сирот 

вместе с договором купли-продажи приобретаемого жилого помещения отчета 

об оценке приобретаемого жилого помещения, составленного в соответствии с 

законодательством Российской Федерации об оценочной деятельности. 

Реализация законопроекта в случае его принятия не потребует выделения 

дополнительных финансовых средств из бюджета Ставропольского края.           

В настоящее время 1 024 человека могут претендовать на получение жилищно-

го сертификата для приобретения жилого помещения в собственность.  

Исходя из проведенного органами опеки и попечительства опроса потен-

циальных получателей данной меры социальной поддержки 437 человек выра-

зили согласие на получение жилищного сертификата. Размер жилищного сер-

тификата будет определяться как произведение показателей среднерыночной 

стоимости одного квадратного метра общей площади жилого помещения по 
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Ставропольскому краю, утвержденного Минстроем России на четвертый квар-

тал года, предшествующего году предоставления социальной выплаты, и нор-

мы предоставления площади жилого помещения по договору социального най-

ма в размере 33 квадратных метров.  

В 2022 году размер жилищного сертификата будет рассчитан исходя из 

показателя среднерыночной стоимости одного квадратного метра общей пло-

щади жилого помещения по Ставропольскому краю, утвержденного Минстро-

ем России на второй квартал 2022 года, и будет равен 1 миллиону 564 тысячам 

695 рублям. 

Положения законопроекта соответствуют Конституции Российской Фе-

дерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского 

края и иным законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать данный законопроект. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Александро-

вич. Это Ваш дебют в новой должности в Думе Ставропольского края. Мы Вам 

пожелаем плодотворной работы, развития, чтобы вот эти все вопросы, которые 

поднимают жители Ставропольского края по всем направлениям, у Вас они по-

лучались, и Вы работали и создали там хорошую атмосферу в своем коллекти-

ве. 

 

Мясоедов А.А. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Пожалуйста, вопросы к Александру Алексан-

дровичу? Петр Вадимович. 

 

Коротченко П.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Я обращался с та-

ким вопросом к уважаемому министру имущественных отношений и хотел бы 

сейчас услышать его реакцию. Дело в том, что, я думаю, такая ситуация доста-

точно типичная. У нас на территории Буденновского округа есть люди с реше-

ниями, по которым обязаны купить квартиру как сиротам, с решениями, всту-

пившими в законную силу.  

Вот конкретный случай. Был выделен 1 миллион 900 тысяч рублей для 

приобретения жилья по решению суда. Но мы нашли дом, который устраивал 

человека, он стоил 700 тысяч рублей, но приобрести его было невозможно по 

причине того, что (он устраивал вполне получателя) по нашим нормативным 

документам дом превышал 66 квадратных метров (от 63 до 66 метров имеет 

право купить по нашим нормативным документам), а там было 70. И, вы знаете, 

можно было сэкономить деньги, выполнить решение суда, и человек, извините 

меня, был бы с жильем. Но, к сожалению, 1 миллион 900 были не израсходова-

ны, человек остался с неисполненным решением суда, и ситуация продолжает 

быть такой. 

Я думаю, что пора пересмотреть эти нормы, мне так кажется, и хотелось 

просто мнение министра услышать: если есть возможность, человека устраива-
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ет дом, который больше, но в месте, которое не такое престижное, это не нано-

сит ущерб бюджету, я думаю, что эти решения нужно все-таки принимать. Вот 

эти ограничения – 66 квадратных метров – не совсем разумны, если норматив 

по деньгам соответствует. Мне так кажется, но хотелось бы понимать мнение 

министра. 

 

Председательствующий. Хорошо. Александр Александрович, Вы може-

те дать пояснения по задаваемым вопросам? 

 

Мясоедов А.А. Николай Тимофеевич, спасибо за вопрос, но как бы мне-

ние следующего характера: все, конечно, жилые помещения приобретаются на 

конкурсной основе, поэтому в данном случае эта норма действует, минималь-

ный размер 33 квадратных метра, остальные предложения путем отбора кон-

курса проводятся. 

Но мера, о которой мы сегодня говорим, нам позволит выдать жилищный 

сертификат, и тот претендент, который собирается приобрести жилье, он в 

принципе может им воспользоваться, как и более стоимости квартиры, так и 

менее. 

 

Председательствующий. Петр Вадимович, Вас удовлетворил такой от-

вет? 

 

Коротченко П.В. Нет, я не понял. Я хочу спросить: по этому сертифика-

ту он может купить больше чем 66 квадратных метров или нет? 

 

Мясоедов А.А. Если это по сертификату – да. Но сертификат будет выдан 

на 33 квадратных метра, установленных Минстроем России по цене за один 

квадратный метр. 

 

Коротченко П.В. То есть он может воспользоваться этими деньгами 

независимо от площади, правильно Вас понимаю? 

 

Мясоедов А.А. Да, (плохо слышно) остальных социальных выплат. 

 

Коротченко П.В. Все, спасибо. 

 

Председательствующий. Но не меньше. Спасибо. 

Коллеги, еще вопросы? Шевченко Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Николай Тимофеевич, спасибо за вопрос. 

Александр Александрович, я понял общую стилистику Закона, что он 

направлен на расширение все-таки прав детей-сирот. Но я не совсем понял, как 

мы собираемся Законом Ставропольского края исключить общие юридические 

принципы исполнения судебных актов одним и тем же органом в первоочеред-

ном порядке? То есть я еще раз пояснительную записку перечитал, что приня-
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тие закона позволит поставить в равные условия в зависимости от даты подачи 

(или я чего-то неправильно понимаю), в зависимости от даты подачи заявления, 

так как лица, имеющие решения, имеют преимущественное право. Они всего 

законодательства имеют в порядке исполнения преимущественное право, про-

сто потому что орган обязан в первую очередь исполнить решение суда, всту-

пившего в законную силу, потому что дальше есть приставы и так далее. Или 

подскажите, что имеется в виду под этим посылом? Или скажите, что я пра-

вильно понимаю или неправильно? 

 

Председательствующий. Александр Александрович, разъясните, если 

имеете возможность. Нет, – значит, мы можем по данному задаваемому вопро-

су. 

 

Мясоедов А.А. Постараюсь, Николай Тимофеевич. Спасибо за вопрос. 

Мы не исключаем и, как Вы сказали, не имеем права не исполнять судеб-

ные решения, но в них конкретно сказано о предоставлении жилых помещений. 

Чем мы уравниваем права эти детей-сирот? Что ребенок, который не имеет та-

кого решения судебного, может получить жилищный сертификат, а те, которые 

имеют судебные решения, по ним точно также будут приобретаться квартиры и 

обеспечиваться во внеочередном порядке. Это плюс еще один инструмент. 

 

Шевченко В.Н. Мне понятно это, в пояснительной записке просто так 

написано. Плюс. Все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Еще, пожалуйста, вопросы? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Насонову Артуру Леони-

довичу. Пожалуйста. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Но я прежде все-таки постараюсь 

немножко уточнить по вопросу Петра Вадимовича, потому что не только пло-

щадь является фактором, а еще и ряд требований по энергетике, по состоянию, 

их достаточно много. Поэтому площадь не является, один из ключевых – да, но 

не единственный. 

У Владимира Николаевича все понятно, поэтому, коллеги, уважаемый 

Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты, члены Правительства, приглашен-

ные! Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые экспертные заключения. Есть замечания краевой 

прокуратуры, управления Минюста России по региону и правового управления 

Думы Ставропольского края, все они отработаны и учтены в согласованной 

таблице поправок. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию Думой в 

двух чтениях с учетом одобренной таблицы поправок. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Артуру Леонидовичу? Нет вопросов.  

Петр Вадимович, у Вас? 

 

Коротченко П.В. Да, я хотел бы уточнить. Дело в том, что у меня офици-

альный ответ от министерства именно с такой формулировкой, все остальные 

вопросы были там решены. Поэтому у меня большая просьба к министерству:   

я там написал письмо соответствующее в ваш адрес где-то месяц назад, хотел 

бы получить письменный ответ, дублирующий, если можно, Ваше сегодняшнее 

выступление. Если этот вопрос будет решен для наших сирот в крае, это будет 

здорово. Пожалуйста. 

 

Мясоедов А.А. Хорошо, обязательно. 

 

Председательствующий. Спасибо. Александр Александрович, если есть 

у Вас здесь помощники – стенограмма ведется, мы этот вопрос Вам потом да-

дим или Вы его запомните. И где-то там затерялись бумаги Петра Вадимовича. 

 

Мясоедов А.А. Николай Тимофеевич, я все записал, отработаю, все пере-

дам.  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, какие будут замечания и 

предложения по концепции законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 81-7 

"О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского края "О Фон-

де защиты прав граждан – участников долевого строительства в Ставро-

польском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

края, а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жи-

лищно-коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен исполняющий обязанности министра строительства и архитектуры 

Савченко Валерий Анатольевич. 

Валерий Анатольевич, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, разрешите? 

 

Председательствующий. Пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Есть предложение Валерия Анатольевича Савченко, мини-

стра строительства, не заслушивать. Вопрос там понятен, приведение в соот-

ветствие. Если Валерий Анатольевич настаивать не будет. 

 

Председательствующий. Хорошо. Вы не настаиваете? 

 

Савченко В.А. Нет, конечно. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Слово предоставляется председателю комитета. Виктор Иванович. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-депутаты, при-

сутствующие! Проект закона подготовлен в целях приведения действующего 

краевого Закона в соответствие с федеральным законодательством в связи с 

произошедшим объединением Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства и Фонда защиты прав граждан – участников долевого 

строительства в Ставропольском крае и созданием публично-правовой компа-

нии "Фонд развития территорий". 

Законопроектом предлагается внести соответствующие изменения в крае-

вой Закон. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке и 

рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать наше решение комитета.  

У меня все. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Виктору Ивановичу? Нет. 
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Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется, уважаемые 

коллеги. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 83-7 "О признании утратившим силу Закона Ставропольского 

края "Об отдельных вопросах осуществления муниципального жилищного 

контроля". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен начальник управления Ставропольского края – государственной жи-

лищной инспекции – главный государственный жилищный инспектор Ставро-

польского края Соболев Сергей Владимирович. 

Сергей Владимирович. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, разрешите? 

 

Председательствующий. Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Если нет возражений, предлагаю Соболева Сергея Влади-

мировича не заслушивать, руководителя, в связи с тем, что вопрос понятен, это 

техническое так сказать приведение в соответствие. Если нет возражений. 

 

Председательствующий. Сергей Владимирович, не настаиваете? 
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Соболев С.В. Да, добрый день, Николай Тимофеевич. Нет, не настаиваю, 

спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-

депутаты и присутствующие! Проект закона подготовлен в целях приведения 

краевого законодательства в соответствие с федеральным в связи с вступлением 

в силу Федерального закона "О государственном контроле (надзоре) и муници-

пальном контроле в Российской Федерации".  

Законопроектом предлагается признать утратившим силу Закон Ставро-

польского края "Об отдельных вопросах осуществления муниципального жи-

лищного контроля". 

К законопроекту поступили необходимые экспертные заключения поло-

жительного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке и 

рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Виктору Ивановичу? Нет. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О внесении изменений в Регламент Думы Ставро-

польского края, утвержденный постановлением Думы Ставропольского 

края от 26 апреля 2012 года № 181-V ДСК "Об утверждении Регламента 

Думы Ставропольского края". 
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Вопрос внесен депутатами в количестве 14 человек (коллеги, без обиды – 

пофамильно пробегусь? Хорошо. Великдань, Судавцов, Скворцов, Тапсиев, 

Лавров, Андрющенко, Насонов, Олдак, Муравьева, Рожков, Басович, Кашурин, 

Гончаров, Шуваев), а также комитетом по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом постановления в соответ-

ствии с Федеральным законом о публичной власти и новым Уставом края пред-

лагается: уточнить порядок принятия решений Думы края (большинством голо-

сов от установленного числа депутатов Думы края); исключить из структуры 

Думы постоянные комиссии; признать утратившей силу главу 131 Регламента 

Думы, так как со следующего года информация о результатах независимой 

оценки качества условий оказания услуг организациями в сфере культуры, 

охраны здоровья, образования будет включаться в ежегодный отчет Губернато-

ра края о результатах деятельности Правительства края; внести ряд иных ре-

дакционных уточнений.  

Проект постановления рассмотрен комитетом в установленном порядке. 

Замечаний к нему не поступило. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять проект поста-

новления в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Что-то у нас синяя загорелась (Голоса в зале.) Проголосовали, да. Это у 

нас нет еще двоих человек, где-то зависло. А что это плюс и минус, Крюков? 

Пояснение дайте, что такое плюс и минус?  

 

Крюков А.Е. Это "за", это "против", это воздержались. 

 

Председательствующий. Это первый раз. (Смех в зале.) 

 

Голос из зала. Большинством принято решение. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, восстановилось? Прини-

мается. Видите, чуть-чуть в сторону, какие-то плюсики – мы растерялись. Ну, 

это все нормально. 

Уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
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За время после проведения 28 апреля 2022 года очередного одиннадцато-

го заседания Думы Ставропольского края мы приняли путем опроса 10 поста-

новлений Думы. Перечень постановлений у вас имеется. 

Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению Думы? Нет. 

На этом двенадцатое заседание Думы Ставропольского края седьмого со-

зыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо за работу! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Бехтерева П.С. 

26-06-42 


